
Dan detalles de desvíos por 
soterramiento en Los Carrera

ANTE TRABAJOS POR DOS AÑOS EN PISTAS DE IMPORTANTE ARTERIA DE LA CAPITAL REGIONAL

Un completo plan de desvíos se 
está terminando de diseñar para 
poder iniciar las obras principales 
de lo que será el soterramiento de 
una parte de avenida Los Carrera 

en Concepción, que forma parte 
de la segunda etapa del proyecto 
Par Vial Collao -Novoa. 
“Se consideran cambios en el 
transporte público que pasa por 

la Rotonda Bonilla desde Los 
Carrera hacia Collao, el cual será 
desviado por Padre Korda y San 
Juan Bosco. Lo mismo ocurre 
para los microbuses con dirección 

hacia Los Lirios y Valle Nonguén 
desde Los Carrera, los cuales 
serán  desviados por Padre Korda 
y Maipú hasta General Novoa. 
Estos cambios serán debidamente 

informados a la ciudadanía cuan-
do se implementen”, dijo Héctor 
Silva, seremi de Transportes. 

Seremi de Transportes explicó algunos de los cambios que habrá en el tránsito por la obra.

CIUDAD PÁGS.8-9

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

Desde este sábado, los 19 remeros que completan el equipo nacional disputarán el Pre-Panamericano en Laguna 
Grande.  El grupo intentará clasificar a la cita en las 14 pruebas.

Listos para pelear los boletos a los Juegos Panamericanos

DEPORTES PÁG. 19

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 18

Congresistas 
debaten 
propuesta de 
mantener 
representante 
presidencial 
en regiones

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

40 Horas: comercio 
penquista evaluará 
cambiar horarios  de 
apertura y cierre

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: 40 HORAS: IMPULSO PARA LA PRODUCCIÓN Y EL BUEN TIEMPO LIBRE

CIUDAD PÁG. 10

Copamiento policial en las 
afueras del Hospital Regional 
se realizará a diario
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. DOMINIK SCHLEICHER  
Profesor asociado Dpto. Astronomía UdeC 

El origen de la vida en general, 
y de la vida compleja en particu-
lar, es un misterio profundo en 
nuestro Universo. Hasta hoy, lleva-
mos más de 5 mil planetas simila-
res al nuestro detectados en la Vía 
Láctea, de ellos manejamos infor-
mación sobre su masa y radio y de 
la posible existencia de vida, casi 
no sabemos. 

Al momento sólo tenemos un 
ejemplo de un planeta con vida: la 
Tierra. El analizar la historia de la 

Una pregunta que nos podemos 
hacer es qué podemos aprender 
de la historia de la Tierra con res-
pecto a la posible vida en otros 
planetas.  

Para formar vida como la cono-
cemos en la Tierra, existen al me-
nos evidencias tentativas de que se 
necesitan ambientes como el 
nuestro para su creación. Las dis-
tintas moléculas orgánicas requie-
ren diferentes condiciones am-
bientales para su formación, las 
que probablemente correspondie-
ron a distintos lugares de nuestro 
planeta y por la existencia del cli-
ma, particularmente de la lluvia, 
qui as llegaron a un sitio común, 
como una laguna, donde pudie-
ron formar unidades más comple-
jas. Y se podría pensar que no se-
ría viable, por ejemplo, en un mun-
do donde no existan distintas 
superficies, donde todo un plane-
ta esté cubierto por un Océano.  

Por el momento siguen siendo 
preguntas más especulativas, aun-
que espero que en un futuro no 
tan lejano la astronomía pueda 
contribuir a determinar cuáles son 
los planetas donde se formó la vida 
y donde no.

vida en nuestro planeta es de se-
guro interesante y estudiarla nos 
puede dar pistas respecto a las po-
sibilidades (o no) de vida en otras 
partes. De la Tierra sabemos que 
se formó hace 4.55 mil millones de 
años y se estima que pasaron 550 
millones de años hasta que se die-
ron las temperaturas y condicio-
nes para ser habitable. 

Las primeras protocélulas se 
formaron 200 millones de años 
después y las procariotas, orga-
nismos unicelulares que perte-
necen a los dominios Bacteria y 
Archaea, aparecieron 300 millo-
nes años más tarde. Las eucario-
tas dieron un paso significativo 
en el desarrollo y se hicieron pre-
sentes 2.1 millones de años más 
adelante. 

Así, podemos inferir que por un 
largo periodo la vida existió solo 
de forma muy primitiva. Los pri-
meros animales y plantas se for-
maron recién luego de 2.8 millones 
y la evolución de los primates co-
menzó hace 65 millones de años 
aproximadamente. La especie 
Homo Sapiens se formó hace unos 
300.000 millones de años en el 
continente Africano. 

Una pregunta que nos 
podemos hacer es qué 
podemos aprender de 
la historia de la 
Tierra con respecto a 
la posible vida en 
otros planetas.  

Contemplaciones sobre 
el origen de la vida

CLAUDIA HURTADO  
Abogada 

Durante más de siete años se 
tramitó en el Congreso Nacional el 
proyecto denominado “de las 40 
horas” que en forma gradual re-
ducirá la jornada laboral de 45 a 40 
horas semanales. 

Además de la gradualidad hay 
disposiciones específicas para al-
gunos rubros. Hasta aquí todo 
bien. Harta celebración y disposi-
ción para destinar tiempo para la 
familia, descanso, deporte y es-
parcimiento. 

Sin embargo, y a pesar de la ce-
lebrada decisión, que pronto será 
ley, necesita ir acompañada de 
otras decisiones y de políticas pú-
blicas que permitan asegurar la 
continuidad productiva, el impac-
to económico de la decisión y con-
siderar las actividades que deben 
ser ejecutadas continuamente, sin 
ni una detención. 

Es importante considerar estos 
aspectos, en una reforma de esta 
naturaleza y en atención, a los mo-
mentos que vive nuestro país, en 
los que la reactivación, el reinven-

tarse y enfrentar una crisis econó-
mica mundial no pueden pasar de-
sapercibidas. 

Es relevante además, contar con 
una agenda robusta, que espera-
mos el Ejecutivo pueda presentar 
para acompañar la medida a me-
diano y a largo plazo. 

Esperamos que la voluntad polí-
tica valga la pena y sigamos escu-
chando anuncios que beneficien a 
los y las trabajadoras y sus familias. 
Esperamos que la sala cuna univer-
sal, sea pronto una realidad, que 
podamos hablar de flexibilidad la-
boral en nuestro ordenamiento ju-
rídico y que exista la posibilidad y 
apoyo de formalizar algunas acti-
vidades productivas. 

Mientras todo ello ocurra, ten-
dremos que esperar los cinco años, 
para que los trabajadores y traba-
jadoras, beneficiados con la mo-
dificación laboral, puedan gozar 
en plenitud del beneficio y mante-
ner la productividad, que es la que 
permite el crecimiento y desarro-
llo de nuestro país. 

Esperamos que la voluntad política valga 
la pena y sigamos escuchando anuncios 
que beneficien a los y las trabajadoras 
y sus familias. 

¡Despertaron las  
40 horas! 

Luego de la reciente aprobación 
de la ley de reducción de la jorna-
da laboral, de 45 a 40 horas sema-
nales; muchos actores del merca-
do han manifestado su preocupa-
ción por la situación en la que 
quedan las micro, pequeñas y me-
dianas empresas. 

Las Pymes concentran un por-
centaje importante del empleo na-
cional, y por esta razón es que no 
todos están contentos con esta 
medida. 

 
 

Alan Céspedes 
@CespedesForever 
“La reducción a #40Horas labora-
les es una iniciativa con la que na-
die puede estar en contra... si fué-
ramos Irlanda, claro.  Aún gradual 
el mercado no se adecuará sin alto 
costo humano. El 80% del empleo 
lo dan PYMES” 
 
 
Tomás Jocelyn-Holt 
@tjholt 
“No me preocupa el segundo tra-
bajo. Me preocupa la precariza-
ción del empleo formal, el aumen-
to del desempleo real y el costo 
para pymes y su impacto en el em-
pleo”. 
 
Luis Silva 
@profesor_silva 
“No hay que ser economista para 
saber que el proyecto de 40 horas 
laborales es una idea populista 
que va a afectar particularmente a 
las Pymes. No estamos en momen-
tos de bajar esa productividad. El 
país se construye trabajando”. 
 
Joanna Pérez 
@joannaperezolea 
“Aprobamos las #40horas labora-
les porque las familias de nuestro 
país lo merecen, se acordó un cro-
nograma gradual y se considera-
ron a las pymes y distintos actores 
para avanzar en una sana imple-
mentación”. 
 
Cristian Gonzalez 
@cristianogs  
“Quienes sostienen que ley #40ho-
ras provocará desempleo son bru-
tos o no leyeron la norma.Dos 
ejemplos: 
1. Todas las empresas, pymes y no 
pyme, tienen cinco años para ir a 
40 horas 
2. Hay sectores completos que no 
tendrán progresión y siguen con 45 
hrs hasta el 2028. Ej:transporte”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Pocas veces se ve al Congreso Nacional opinando 
y votando sin mayores diferencias, ni distancia 
entre sectores políticos y bancadas. Pocas veces 
se ve al mundo empresarial y al sindical compar-

tiendo una misma mirada  frente a temas de alta relevan-
cia para el país. El proyecto de Ley de 40 Horas lo logró.  

Claro que el logró es reciente. Hay que remontarse a 
seis años atrás cuando recién se puso la idea sobre la 
mesa por la entonces diputada y actual ministra, Cami-
la Vallejo; junto a su par y todavía parlamentaria, Karol 
Cariola. En ese momento hubo resistencia inmediata por 
parte de muchos sectores que hoy aplauden el resulta-
do, uno que ha recibido todos los rótulos relacionados 
que así avanzan los países desarrollados, que de esta for-
ma Chile se ajusta a los nuevos tiempos de este mundo 
que ejecuta y observa todo tipo de procesos de manera 
mucho más rápida. 

A la espera de la firma de promulgación, del Presiden-
te Gabriel Boric, y la correspondiente publicación en el 
Diario Oficial quedó este proyecto de ley sobre la reduc-
ción laboral de 45 a 40 horas, la que ahora será norma-
tiva tras la aprobación de la Cámara de Diputadas y Di-
putados, en su último trámite legislativo. 

Desde el mundo empresarial, Álvaro Ananías, presi-
dente de la Cámara de la Producción y del Comercio Bio-
bío (CPC), dijo que “nos parece bien avanzar en medi-

40 Horas: impulso para la   
producción y el buen tiempo libre

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Portazo a cuentas nocionales  
  
Señora Directora: 

La Democracia Cristiana (DC) y 
el Partido de la Gente (PDG), dieron 
un portazo a las cuentas nociona-
les, pues advirtieron el trasfondo de 
ellas, que finalmente son un “vale 
por” para las futuras generaciones, 
sin respaldo financiero alguno. 

Lo anterior no es un punto me-
nor, ya que la propuesta previsio-
nal del Gobierno se sustenta en las 
cuentas nocionales, pues sólo así 
puede destinar la cotización adi-
cional en beneficio de actuales 
pensionados, dejando el compro-
miso de beneficios para futuras ge-
neraciones vía cuentas nocionales. 

Sin las cuentas nocionales, el 
Gobierno deberá reestructurar su 
reforma, al igual que los beneficios 
pretende ofrecer, por lo que es muy 
probable que terminemos en una 
propuesta previsional similar a la 
de gobiernos anteriores, en donde 
una parte va directa a las cuentas 
individuales de los trabajadores, y 
la otra a actuales pensionados, o 
bien 100% a las cuentas individua-
les y mejoras a los actuales pensio-
nados vía impuestos generales. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

Reactivación de la economía  
  
Señora Directora: 

La inflación no ha dado tre-
gua a los dividendos, encare-
ciendo su costo, pues su reajus-
te se realiza en UF. Una tasa de 
UF + 3%, es una tasa de interés 
compuesta de la variación 
anual del IPC más el 3%. Hace 
cuatro años correspondía a una 
tasa final en pesos chilenos del 
6%. El año pasado hubiese sido 
del 15,8% y si se proyecta con 
una inflación del 7% para 2023, 
la tasa final de deuda en pesos 
podría ser de un 10%. 

La subida de la tasa final en pe-
sos y las condiciones más restric-
tivas de otorgamiento de créditos 
hipotecarios a personas natura-
les implica cierto nivel de con-
tracción del mercado de capita-
les. Y, justamente, los bancos for-
man parte de él, como fuente de 
financiamiento de créditos de 
consumo e hipotecarios. Por lo 
tanto, son un componente rele-
vante para el desarrollo de cier-
tas industrias o actividad econó-
mica, como la Construcción y el 
segmento Inmobiliario. 

Por otro lado, en el caso de 
otorgamiento de créditos de con-

sumo existe un poco más de ven-
taja en las condiciones. En ese 
sentido, si lo que se busca es reac-
tivar las actividades económicas 
de largo aliento que generan em-
pleo, resulta ilógico incentivar 
más el consumo en las personas 
naturales. En este caso, cuesta 
entender la estrategia o diseño 
de los diversos agentes económi-
cos y del Estado en un escenario 
como el actual. 

En ese contexto, ¿cómo se pue-
den proyectar inversiones y reac-
tivar la economía bajo condicio-
nes cada vez menos ventajosas?, 
¿quién dará el primer paso para 
reactivar la economía, la inver-
sión y el empleo? Habrá que se-
guir observando el movimiento 
de todas estas variables.   

 
Guillermo Rebolledo, director del 
profesor de UEjecutivos - FEN U. 
de Chile.   
 
Frío  
  
Señora Directora: 

Comenzó el frío y con ello gas-
taremos más plata. Me refiero al 
uso del pellet. 

 
Patricia Urra

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

das que mejoren la calidad de vida de los ciudadanos y 
trabajadores de Chile, pero también el cuidar los em-
pleos, y eso significa mantener la competitividad. Nos 
parece que la medida de pasar de 45 a 40 horas debe te-
ner controles sobre la productividad”. 

Mientras que la diputada Candelaria Acevedo (PC) 
sostuvo que esto “aplicará para todos los tipos de jorna-
das que se contemplan en el Código del Trabajo, vale de-
cir ordinaria, especiales como a las trabajadoras de ca-
sas particulares, y excepcionales como quienes se desem-
peñan en la minería”.   

En medio de la contingencia país, al parecer, este nue-
vo hito legislativo abre espacio para un momento de uni-
dad y de esperanza sobre el bienestar de la población y 
un impulso económico con una actividad productiva que 
debería verse reforzada, como resultado final de una ca-
dena que comienza por trabajadoras y trabajadores más 
satisfechos con su tiempo libre. 

Es tiempo de mejores noticias. Es tiempo de unidad.

Este nuevo hito legislativo abre 
espacio para un momento de 
unidad y de esperanza sobre el 
bienestar de la población y un 
impulso económico con una 
actividad productiva que debería 
verse reforzada.

¡
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“No permite que se avance 
en la descentralización y en 
la transferencia de 
facultades”. 
Gastón Saavedra (PS) Senador

“Me parece razonable que el 
Presidente (...) tenga un 
representante en cada una 
de las regiones”. 
Flor Weisse (UDI) Diputada

“No habrá verdadera 
descentralización mientras 
existan dos figuras más o 
menos equivalentes”. 
Félix González (PEV) Diputado

FOTOS: CAROLINA ECHAGUE M.

JOANNA PÉREZ   
Diputada (Independiente)

POR ARTÍCULO 21 DEL NUEVO CAPÍTULO PRESENTADO POR COMITÉ EXPERTO

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Diversas reacciones se evidencia-
ron en el mundo político tras la nueva 
iniciativa presentada por la Comisión 
Experta del proceso constitucional, la 
que refiere al capítulo 6 para el ante-
proyecto de la nueva Carta Magna, ti-
tulado como “Gobierno y Administra-
ción Regional y Local”.  

El documento expresa lo que serían 
las propuestas para la descentraliza-
ción institucional en relación a los Go-
biernos Locales (municipalidades), 
Gobiernos Regionales, y Delegación 
Presidencial.  

En particular, es en el artículo 21, 
identificado como “Desconcentración 
de la Administración del Estado”, don-
de se observó que la figura de delega-
do presidencial, se reformula con un 
nuevo nombre: Representante del Pre-
sidente de la República. 

Cabe recalcar que la discordia del 
cargo recae en una “disputa” de lideraz-
gos y toma de decisiones para las regio-
nes, ante existencia del Gobernador 
Regional quien de hecho es electo me-
diante voto popular.  

Fue incluso el actual Presidente, Ga-
briel Boric, en su periodo de campaña 
hacia La Moneda, quien prometió eli-
minar esta figura de llegar al Ejecuti-
vo, decisión que ha sostenido hasta 
ahora. 

Al respecto, diversos diputados, di-
putadas y senadores, compartieron 
sus visiones respecto a si están de 
acuerdo o no con mantener la figura de 
Delegado Presidencial. 

 
Diputado Eric Aedo (DC) 

“Sí. Debe mantenerse en las regiones 
un representante del Presidente de la 
República, porque es un elemento que 
le da unidad al Estado que es dirigido 
por el Presidente en un régimen presi-
dencial. Otro tema es discutir sus atri-
buciones generando los espacios para 
que las regiones tengan un mayor po-
der de decisión, pero manteniendo el 
carácter unitario y presidencial”. 

 

Congresistas se dividen 
ante propuesta de 
mantener representante 
presidencial en regiones
Sobre permanencia de la autoridad, pero con el nombre de 
“Representante de la República de Chile”, nueve congresistas de 
la Región del Biobío entregan su visión y argumentos. La tónica: 
deben darse más atribuciones a los Gobiernos Regionales. 

FÉLIX  GONZÁLEZ  
Diputado (PEV)

FLOR WEISSE   
Diputada (UDI)

M.CANDELARIA ACEVEDO  
Diputada (PC)

FRANCESCA MUÑOZ  
Diputada (Independiente)

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

ROBERTO ARROYO   
Diputado  (PDG)

GASTON SAAVEDRA   
Senador (PS)

SEBASTIAN KEITEL  
Senador (Evópoli)

los Gobiernos Regionales. Hay que do-
tarlos de más atribuciones y funciones 
en materia de seguridad, en materia de 
desastres y emergencias”. 

“Espero que se avance más en des-
centralización y que en el fondo, no sea 
solo un maquillaje que no sirva a la 
hora de lograr avances en la materia”. 

 
Diputado Félix González (PEV) 

“No habrá una verdadera descentra-
lización mientras existan dos figuras 
más o menos equivalentes, incluso, 
hoy tienen más atribuciones los dele-
gados y delegadas presidenciales, y 
tienen la autoridad sobre las seremis, 
los servicios públicos, sobre el orden 
público también”. 

“Lo que aspiramos quienes estamos 
por la descentralización es que haya 
una figura que sea gobernador o gober-
nadora electa, y que tenga la capacidad 
de aplicar el presupuesto regional, no 
el 5% que es lo que tienen hoy día los 
Gobiernos Regionales, sino que tam-
bién tener una coordinación en térmi-
nos de la planificación de la inversión 
con los ministerios a través de las Se-
cretarías Ministeriales, cosa que hoy 
todavía es muy centralizado”. 

 
Diputada Flor Weisse (UDI) 

“Me parece que lo que ha señalado 
hasta ahora la Comisión de Expertos 

“Se puede entender que haya una 
coordinación de un gabinete para se-
guir los lineamientos a nivel nacional 
de la política pública, pero, claramen-
te, hay que dotar de más facultades a 

Diputada Joanna Pérez 
(Independiente) 

“No estoy de acuerdo con que se 
mantenga la figura de delegado presi-
dencial. El actual Presidente dijo que 

iba a terminar este gobierno entre-
gando las delegaciones con menos po-
der de cómo partieron y transfiriéndo-
lo a las regiones. Siempre he sido una 
defensora de la descentralización”.  

ERIC AEDO  Diputado (DC)
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Un beneficio que ayuda a más de 
un millón y medio de familias 
chilenas y que este año llega de 
manera doble.

logré amortiguar
estos meses
difíciles.

APORTE
FAMILIAR
PERMANENTE

Infórmate sobre el segundo pago en:

www.aportefamiliar.cl

Con la ayuda del

“Creo que eso no contribuye a la de-
mocratización del país, no permite 
que se avance en la descentralización 
y en la transferencia de facultades y re-
cursos que se requieren para llevar a 
cabo todo lo que son las políticas pú-
blicas en nuestras regiones. No estoy de 
acuerdo. Reitero: es una dualidad de li-
derazgo que no les hace bien a las re-
giones ni a la democracia que es lo 
que queremos fortalecer”. 

 
Senador Sebastián Keitel (Evópoli)  

“Creo que es fundamental dotar de 
mayores grados de autonomía a las 
regiones. Sin embargo, la representa-
ción del gobierno en el territorio es in-
sustituible. Por lo mismo, cualquier 
cambio que se quiera realizar, debe 
abordar correctamente a mi juicio el 
reemplazo de la figura del delegado 
presidencial, sea cual sea el futuro 
nombre, junto con la entrega de mayo-
res facultades y atribuciones a los go-
bernadores quienes fueron electos de-
mocráticamente”. 

es un debate que se va a dar, pero has-
ta ahora me parece razonable que el 
Presidente de la República tenga un re-
presentante en cada una de las regio-
nes. Que se haga un equipo que esté li-
derado por el representante del Presi-
dente en la región, de manera que esto 
también es una forma de descentrali-
zar y que no todo estén reportándose 
directamente a La Moneda”. 

“Ahora, estás figuras deben ser com-
plementarias con los Gobiernos Regio-
nales, no contradictorias. Lo que ocu-
rre hoy día es que los Gobiernos Regio-
nales tienen muy pocas facultades y 
atribuciones, eso es una realidad en la 
que todavía hay que seguir avanzando”.  

 
Diputada María Candelaria  
Acevedo (PC) 

“Sobre la propuesta del Comité, de 
mantener un enlace del Presidente en 
las regiones, me parece que es un re-
troceso toda vez que desde el Gobier-
no se ha planteado y se sostiene el fin 
de la figura del Delegado, y con esto 
darle mayores facultades al Goberna-
dor Regional y al Gore en general. Lo 
anterior en un claro proceso de regio-

nalización el cual es y seguirá siendo 
uno de los anhelos de los sectores 
más progresistas”. 

“Debo puntualizar de igual forma 
que esta figura de “representante” no 
es más que una propuesta, y es allí 
donde radica la importancia de la elec-
ción de los consejeros constituciona-
les, quienes serán los que le den una re-
presentación mayor al sentir de la ciu-
dadanía en temas tan relevantes como 
el de la regionalización y las competen-
cias que tengan los gobiernos regiona-
les a futuro”. 

 
Diputada Francesca Muñoz (RN) 

“No estoy de acuerdo ya que si que-

remos avanzar en mayor descentra-
lización y desarrollo para las regiones 
debemos darles más atribuciones y 
competencias a los Gobernadores 
Regionales”. 

 
Diputado Roberto Arroyo (PDG) 

“Es lamentable que la promesa de 
campaña del Presidente de eliminar la 
figura del Delegado Presidencial, aho-
ra solo sea reemplazada por otro nom-
bre, lo que seguirá generando situacio-
nes problema en relación a compe-
tencias entre los dos cargos de 
Dirección Regional al chocar con las 
atribuciones de los Gobernadores. 
Creo que lo mejor es que se avance en 

una descentralización administrati-
va y gradualmente se vayan entregan-
do más atribuciones a los Gobernado-
res Regionales”. 

 
Senador Gastón Saavedra (PS) 

“Hemos tenido una mala experien-
cia en la convivencia de tener un dele-
gado presidencial y un gobernador re-
gional. Chile tiene que ser claro y pre-
ciso respecto de su estructura de 
Gobierno Interior y, la regionalización 
en sus procesos, no debe atrofiarse, tie-
ne que tener un cauce normal si se 
quiere graduar, pero no es bueno tener 
dos autoridades que compiten por el 
liderazgo en las regiones”. 
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“Esperamos que este plan 
sea oficializado pronto para 
nuestra comuna y que las 
acciones se comiencen” 
Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción.

“Esperamos que este plan 
pueda acortar los 
tiempos para construir la 
comisaría”  
Esteban Krause, alcalde de 
Los Ángeles.

“La comuna de LA es una 
de las diez primeras 
comunas seleccionadas” 
 
Paulina Purrán,  delegada 
provincial de Biobío.

del Plan Calle Sin Violencia  
a nivel nacional.

30 comunas 
serán parte

se oficialice pronto por parte 
del Gobierno. 

Alcalde penquista 
solicitó que plan

Mientras a nivel nacional, alcal-
des de las diez comunas selecciona-
das en el “Plan Ciudad Sin Violencia” 
valoraban ser considerados como 
parte de la directriz de Gobierno, la 
ministra del Interior, Carolina Tohá, 
salió a precisar que sólo Santiago es 
la única comuna oficialmente consi-
derada como parte de la citada estra-
tegia país contra la delincuencia. 

 A través de una alocución en el 
Congreso, la titular de cartera indi-
có que “el punto de partida va a ser 
el que estaba previsto, que es la co-
muna de Santiago, que parte muy 
próximamente, y en estos días van 
a ver que vamos a iniciar el desplie-
gue en esa comuna”. Agregó que “el 
resto de las comunas no ha sido to-
davía informada, toda la informa-
ción que circula al respecto se refie-
re a rumores o suposiciones, en al-
gunos casos, los indicadores son 
bastante evidentes, que ciertas co-
munas debieran estar, pero son sólo 
elucubraciones y queremos decir 

es una oportunidad importante 
para la comuna, hemos venido tra-
bajando juntos desde hace un tiem-
po con la Delegación, con Carabine-
ros, la PDI y el Ministerio Público. 
Nos encuentra en un buen pie para 
enfrentar este desafío que nos per-
mitirá dar más seguridad a vecinos 
y vecinas”. 

El jefe comunal agregó que “tene-
mos un compromiso del Gobierno 
Regional y Carabineros de construir 
las nuevas instalaciones de una co-
misaría en Los Ángeles y esperamos 
que este plan pueda acortar los tiem-
pos para que la comisaría se pueda 
construir”.

 FOTO: DELEGACIÓN PROVINCIAL DEL BIOBÍO

debemos actuar en forma unida, co-
ordinada y con celeridad si queremos 
entregar tranquilidad y seguridad a 
la ciudadanía”. 

“Destacamos el trabajo conjunto 
que hemos realizado con las  policías, 
con el alcalde y sus equipos de segu-
ridad, y en el trabajo que ha realiza-
do la comunidad respecto de las de-
nuncias. Nosotros sabemos que las 
denuncias para el trabajo de la poli-
cía es fundamental, porque si existen 
denuncias, porque si existen denun-
cias, existen delitos (...) La comuna de 
LA es una de las diez primeras comu-
nas seleccionadas con el Plan Calle 
Sin Violencia”, dijo la delegada pro-
vincial del Biobío, Paulina Purrán.  

En tanto, el alcalde de Los Ánge-
les Esteban Krause, indicó que “esta 

geles, como se informó tras una reu-
nión en la capital, realmente fueran 
parte del “Plan Calle Sin Violencia”. 
Sin embargo, por lo menos hasta este 
miércoles, ello no se aclaró, ya que se 
esperaba alguna precisión desde In-
terior, que finalmente no llegó. 

En todo caso, frente a la duda, el al-
calde de Concepción, Álvaro Ortiz, 
indicó que “esperamos que este plan 
sea oficializado pronto para nuestra 
comuna y que las acciones se co-
miencen a implementar lo antes po-
sible, no podemos permitir nuevos 
hechos de violencia en nuestros te-
rritorios. En este sentido, la inyec-
ción de recursos es clave para mate-
rializar los objetivos de los cuatro 
ejes de trabajo anunciados por el Go-
bierno, ya lo hemos señalado antes 

MINISTRA DEL INTERIOR CALIFICÓ DE “ELUCUBRACIONES” A LISTA DE DIEZ COMUNAS SELECCIONADAS PARA LA MEDIDA  

Plan Calle Sin Violencia: Concepción y 
LA esperan rapidez en implementación 

Desde las dos comunas de la Región del Biobío, que transcendieron como 
anunciadas para iniciar el plan de seguridad de Gobierno, solicitan oficializar 
prontamente el nombramiento para comenzar la coordinación.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN LOS ÁNGELES   
oficializaron el anuncio 
de la comuna como 
parte del nuevo plan de 
seguridad. 

que no se va a dar ninguna informa-
ción al respecto hasta no haber ha-
blado uno por uno con los alcaldes 
implicados”, según consigna EMOL. 

Lo anterior, generó dudas a nivel 
local, sobre la efectividad de que las 
comunas de Concepción y Los Án-



Ciudad
Diario Concepción Jueves 13 de abril de 2023 7

Recomiendan atender estado 
emocional de estudiantes tras 
incidente en Escuela Chile España 

INSEGURIDAD POR ROBOS Y ALTERACIÓN POR PRESENCIA DE CARABINERO CON SUBAMETRALLADORA 

Una carta al general de la Oc-
tava Zona de Carabineros envió 
la directora del establecimien-
to educacional Escuela Chile 
España para revisar sus proto-
colos, debido a que el lunes, lue-
go de haber sufrido su robo nú-
mero 15 en dos años, un carabi-
nero se instaló en la puerta de 
la escuela con una subametra-
lladora, lo que alarmó a los pro-
fesores y estudiantes que tie-
nen necesidades especiales. 

Ante lo cual la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner, se-
ñaló que tendrán que conversar 
esta situación en particular y 
que el procedimiento puede de-
berse a que los protocolos en 
materia de seguridad se han 
endurecido.   

Al respecto Daniel Paredes, 
jefe de carrera de Educación 
Diferencial de la Universidad 
de Concepción, señaló que 
“considerando que son estu-
diantes con discapacidad inte-
lectual, de forma general pode-
mos esperar que podría perci-
birse un aumento en los niveles 
de ansiedad y estrés producto 
de la percepción que la escue-
la, no es un lugar seguro y difi-
cultan su capacidad para en-
contrar en ella un lugar de refu-
gio y de tranquilidad”. 

“La presencia de un carabine-
ro armado les puede generar 
preocupación y ansiedad, so-
bre todo porque podría experi-
mentar dificultad para com-
prender la situación. Podrían 
presentar miedos e insegurida-
des y afectarles a nivel emocio-
nal y capacidad para concen-
trarse”, detalló el académico. 

En los casos más graves, se-
gún explica el experto, los ni-
ños y jóvenes podrían generar 
cambios en su comporta-
miento y agregó que “podrían 
experimentar mayor irritabi-
lidad, agresividad, retraimien-

querir de más apoyo”. 
En cuanto al rol de la comu-

nidad educativa en apoyarlos, 
Paredes observó que es impor-
tante que se aborde estas preo-
cupaciones emocionales en los 
estudiantes, con sesiones de 
discusión, de orientación, y en-
foque de mantenimiento de la 
rutina en la medida de lo que se 
pueda. 

“Principalmente hay que 
centrarse en las preocupacio-
nes de los estudiantes, desde 
una mirada íntegra, pensando 
en que cada uno va a presentar 
necesidades de apoyo distin-
tas”, estableció el jefe de carre-
ra de Educación Diferencial de 
la Universidad de Concepción.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Académico UdeC explica que por tratarse de alumnos con necesidades intelectuales 
especiales, son especialmente sensibles a los cambios de rutina, por lo que es 
importante poner atención en comportamiento durante próximos días.

to o dificultades para conciliar 
el sueño”. 

Esta sensación de inseguri-
dad, puede generar cambios en 
los estudiantes en el sentido 
que su rutina ha sido interrum-
pida, explicó Paredes y añadió 
que “ellos son especialmente 
sensibles a los cambios del en-
torno, están acostumbrados a 
tener un calendario de activida-
des fijos y toda la atención que 
ha generado esto, los afecta 
para poder adaptarse”. 

El académico hizo hincapié, 
además en los robos, que resul-
tan una pérdida de recursos 
que son valiosos para este con-
texto. “Va a ser especialmente 
problemático con los estudian-
tes que tienen necesidades más 
significativas asociadas a la dis-
capacidad intelectual van a re-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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han afectado en el 
último tiempo a la 
Escuela Chile España 
que atiende a niños con 
necesidades especiales.

robos 
15 

fue excesiva la presencia 
de Carabineros en el 
lugar dado el último robo 
que afectó a la escuela.  

Apoderados 
consideran que 

ESCUELA CHILE ESPAÑA  
está ubicada en el 

sector y avenida  
Pedro de Valdivia de 

Concepción.  

Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Las Heras entre calles 
Galvarino y Lautaro, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA AVATAR 
LTDA., RUT: 76.736.540-3, efectúe faenas de retiro de una grúa torre en la 
Obra Edificio Las Heras, ubicada frente al N° 1565 de dicha calle, en las 
siguientes fechas y horarios:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Galvarino - Lautaro

Fecha

Sábado 15/04/23

Horarios

14:00 a 19:00 horas

Calle

Las Heras

Galvarino - Lautaro Domingo 16/04/23 09:00 a 19:00 horasLas Heras
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según se sostuvo desde la 
seremi de Transportes, para 
luego comenzarcon la 
excavación propiamente tal. 

6 meses durará 
primer desvío

serán la calles alternativas 
para desviar el tránsito que 
viene desde el sector de la 
rotonda Bonilla. 

Diego de Oro y Las 
Heras 

Aún faltan reuniones y socializar con la comunidad y el 
transporte público las modificaciones que se harán en el 
tránsito en este neurálgico sector de la capital penquista.

Av. San Juan Bosco

Maipú

Maipú

Maipú

Av. Los Carrera

Av. Los Carrera

Av. Los Carrera

Las Heras

A
v. G

ral. N
ovoa

A
v. Collao

V
ilu

m
ill

a

P
adre K

orda

Av. San Juan Bosco

Av. San Juan Bosco

Av. San Juan Bosco

Las Heras

D
iego de O

ro

PLAZA 
ACEVEDO

Flujo Vehicular Existente

ParaderoSemáforo
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Calzada en Construcción
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EN MAYO SE COMENZARÍA A APLICAR EL PLAN DISEÑADO POR LAS AUTORIDADESPabloCarrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Un completo plan de desvíos se 
está terminando de diseñar para 
poder iniciar las obras principales 
de lo que será el soterramiento de 
una parte de avenida Los Carrera 
en Concepción, que forma parte de 
la segunda etapa del proyecto Par 
Vial Collao -Novoa, en la salida 
norte de la comuna penquista. 

Y es que aún se afinan los deta-
lles de lo que será una intervención 
mayor que tendrá obviamente un 
impacto en la movilidad de miles 
de personas  que circulan por esta 
parte del Concepción Metropolita-
no, como son para quienes van ha-
cia Penco, Tomé, Florida, Talca-
huano, Hualpén, el aeropuerto. 
Además de estar en el área de in-
fluencia (hinterland) del principal 
terminal de buses, el mayor esta-
dio del sur de Chile y las salidas ha-
cia la ruta del Itata y Cabrero.  

De esta forma, y a la espera de 
que termine la “contingencia” por 
la falla del Puente Ferroviario que 
trajo aparejada una serie de difi-
cultades  en el transporte de pasa-
jeros y de carga hacia la zona sur 
de la provincia, ahora será el tur-
no de la zona norte, la que tendrá 

Así es la propuesta de 
desvíos por mega 
intervención en 
avenida Los Carrera

que enfrentar un largo periodo de 
casi 2 años de obras y desvíos.     

 
El municipio 

Sobre estas faenas el alcalde de 
Concepción Álvaro Ortiz destacó 
la importancia del  proyecto y el in-
terés del municipio por su avance. 
“Este es uno de los proyectos más 
relevantes para la conectividad de 
nuestra comuna, precisamente de 
barrios tradicionales, la Universi-
dad del Bío Bío y de la principal 
área de expansión, por eso impul-
samos esta mega obra junto con la 
Seremi de Vivienda y hemos segui-
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le quedan para concluir los 
trabajos de la Etapa 2A del 
“Par Vial Collao - Novoa” 
según informó el Minvu. 

días de plazo
603

se conocerán la segunda 
quincena de abril para ya a 
comienzos de mayo 
comenzar con su 
implementación. 

Desvíos 
definitivos 

na penquista. 
Mientras para quienes quiera ir 

hacia el sector de la rotonda Boni-
lla desde Concepción, se podrá se-
guir utilizando Juan Bosco , que 
eso sí, verá reducida su velocidad 
al tener que compartir vía con 
quienes viene “ingresando” a Con-
cepción, en el tramo donde esta 
avenida se cruza con Los Carrera 
y Collao. 

Para quienes quieran ir hacia 
General Novoa, se mantiene el flu-
jo actual por ahora, teniendo en 
Maipú y Juan Bosco las alternati-
vas para ingresar hacia este sector 
de la comuna.  

Y finalmente para la salida del 
sector, se utilizará como hasta aho-
ra avenida Collao, pudiendo virar 
por Maipú como lo hace actual-
mente parte de la locomoción co-
lectiva o seguir para atravesar por 
Los Carrera, claro que con las res-
tricción de que se contará con me-
nos pistas para concretar dicho 
paso. 

 
Gobierno Regional 

En tanto, desde el Gore, en par-
ticular desde la división de Infraes-
tructura y Transporte, su encar-
gado, Óscar Ferrel, también valo-
ró la construcción de este proyecto 
vial. 

“Es muy relevante que se vayan 
construyendo obras. Nosotros fe-
licitamos al ministerio de Vivien-
da y Urbanismo   que está constru-
yendo corredores. No hemos avan-
zado lo suficientemente rápido en 
infraestructura, entonces que exis-
tan estos proyectos nos parece 
muy relevante. Obviamente que 
esto requiere un monitoreo per-
manente respecto de los desvíos. 
La propuesta hecha hasta ahora 
nos parece bien, pero que se debe 
validar con la operación”, apuntó 
el representante del Gore. 

Pero además, Ferrel agregó que 
se requiere una mayor nivel de 
planificación para lo que se hace 
o se deja de hacer en el Gran Con-
cepción.    

“Estos proyectos no resisten una 
mirada parcializada, porque estos 
proyectos, las mega intervencio-
nes  inmovilizan ciertas áreas de la 
ciudad. Qué nos dice esto, que te-
nemos que abrir otros frentes  en 
la ciudad, Lo que necesitamos de-
finitivamente es una gobernanza  
nueva  que nos permita ir planifi-
cando estas mega obras, para que 
jueguen en sincronía, porque no da 
lo mismo por dónde se parte. Esto 
tiene una secuencia lógica, tiene 
una optimización, tiene sinergías. 
En el fondo, es mucho más comple-
jo que intervenir un punto  porque 
tengo el dinero para ese proyecto”, 
sostuvo.  

do su desarrollo para aminorar el 
impacto que significan los trabajos 
que durante cinco años involucra. 
Ya se cumplió una primera parte 
conectando Nonguén y ahora vie-
ne otra etapa fundamental, para lo 
cual ya hemos tenido reuniones 
con el equipo de la Seremi Vivien-
da y Urbanismo y dirigentes de jun-
tas de vecinos del sector involu-
crado para informar de los desvíos 
que vienen una vez que estén con-
firmados”, planteó el alcalde.  

Ortíz agregó además que tam-
bién entienden las externalidades 
negativas que generan este tipo de 
intervenciones, pero que son por 
un bien mayor. 

“Así como se reconoce la obra en 
desarrollo, se agradece también la 
comprensión de quienes viven y 
transiten por la zona de interven-
ción por las molestias o incomodi-
dades que van a tener, pero sin 
duda el beneficio final en tiempos 
de desplazamientos, seguridad y 
plusvalía de sus viviendas será mu-
cho mayor”, explicó el jefe comunal. 
 
Los desvíos 

Entre los organismos que han 
participado en el diseño de los des-

víos que se aplicará, probablemen-
te desde mayo, están la seremi de 
Transportes, donde su titular, Héc-
tor Silva, indicó que el propósito es 
minimizar los efectos sobre las 
movilidad de las personas. 

“Con motivo de las obras del Par 
Vial Collao, desde el MTT estamos 
trabajando en propuestas de des-
víos según la infraestructura vial 
disponible, con el objetivo de mi-
tigar el impacto de este proyecto 
en la movilidad del transporte pú-
blico que transita en la actualidad 
por las calles San Juan Bosco y Los 
Carrera”, indicó. 

El mismo titular regional de 
cartera añadió que preliminar-
mente el primer gran desvío se 
mantendrá hasta octubre aproxi-
madamente. 

“Se proyecta que estos trabajos 
se extiendan por 2 años, donde se 
intervendrá Avenida Los Carrera 
para la construcción de un paso 
bajo nivel, en el sentido desde el 
centro de Concepción hacia la Ro-
tonda Bonilla. La primera fase, 
que está próxima a comenzar, ten-
drá una duración de seis meses”, 
mencionó. 

Y en relación a por dónde circu-

larán las micros o taxibuses que 
pasan por este sector, el seremi ex-
plicó parte de las modificaciones.  

“Por el momento, se consideran 
cambios en el transporte público 
que pasa por la Rotonda Bonilla 
desde Los Carrera hacia Collao, 
será desviado por Padre Korda y 
San Juan Bosco. Lo mismo ocurre 
para los microbuses con dirección 
hacia Los Lirios y Valle Nonguén 
desde Los Carrera, los cuales serán  
desviados por Padre Korda y Mai-
pú hasta General Novoa. Estos 
cambios serán debidamente infor-
mados a la ciudadanía cuando se 
implementen”, dijo. 

Así entonces, la primera parte de 
los desvíos van a generar que el 
transito que venga desde el sector 
de la ruta 150 y de la propia roton-
da Bonilla hacia Concepción, uti-
licen las calles Diego de Oro y Las 
Heras hasta Vilumilla para reto-
mar su recorrido habitual. 

También se podrá seguir por 
avenida Carrera, pero ahí el trán-
sito en un tramo será por una pis-
ta y, luego, tras superada la zona de 
trabajos, reincorporarse a las pis-
tas de dicha avenida que permiten 
llegar hacia el centro de la comu-
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OBRAS PRELIMINARES ya se realizan en avenida Juan Bosco por el lado del centro de salud que existe en este sector. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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35
puestos entre vendedores 
dispuestos en las aceras y 
en carros de comida se 
ubican habitualmente en 
el lugar. 

El alcalde Álvaro Ortiz afirmó 
que han recibido múltiples 
reclamos, tanto de la 
comunidad como de la 
institución por el desorden 
que provocan en la vía 
pública.

Reclamos 
permanentes

Copamiento policial en las afueras del 
Hospital Regional se realizará a diario

BUSCANDO DISMINUIR EL COMERCIO ILEGAL QUE SE APUESTA EN CALLE JANEQUEO Y SAN MARTÍN

“Aquí hay cada día más ambulantes 
y venden de todo: comida, ropa, zapa-
tos, juguetes, lo que una persona bus-
que. El gran problema es que, prácti-
camente, no podemos caminar en-
tre ellos. Pensar en sacar a un paciente 
en una silla de ruedas, o incluso, sacar-
los es una ambulancia se convierte en 
un caos”, dijo Cecilia, técnico paramé-
dico que prefiere mantener su identi-
dad protegida, pues teme algún ata-
que de los vendedores ilegales que se 
instalan, tanto por calle Janequeo 
como por San Martín.  

Debido a los graves problemas de 
movilidad de pacientes y riesgo de 
caídas, especialmente, de adultos ma-
yores que pueden sufrir graves conse-
cuencias físicas como fracturas o, in-
cluso, una postración, el director del 
Hospital Regional, Claudio Baeza, se 
reunió con el municipio y Carabine-
ros para buscar una solución, el copa-
miento policial fue la opción.  

El primer operativo, realizado el 
jueves, sólo fue efectivo, según Bae-
za, durante unos 35 minutos, pues 
luego que los efectivos policiales se 
retiraron, los ambulantes volvieron 
al lugar.  Sin embargo en el realizado 
este miércoles se notó el efecto. Des-
de el centro hospitalario aseguraron 
que los accesos estuvieron despeja-
dos más tiempo de lo normal, por lo 
que aseguran que es necesario reali-
zar este tipo de controles de forma 
permanente.  

El comandante Jorge Lorca, jefe  de 
la Primera Comisaría de Concepción, 
explicó que a raíz del comercio ambu-
lante que se instala por los alrededo-
res del Hospital Regional  se planificó 
un servicio especial de copamiento en 
el sector. “Se está realizando todos 
los días en la mañana para evitar este 
tipo de falta, con el fin de dar un me-
jor servicio y desplazamiento a los 
transeúntes (...) Es por ello, que Cara-
bineros de la Primera Comisaría de 
Concepción ha efectuado y desplega-
do este servicio durante todos los días 
para evitar este tipo de hechos y dar 
un mejor tránsito, específicamente, a 
peatones, personas que concurren al 
hospital y conductores”. 

En tanto, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, aseveró que el co-
mercio ilegal no tiene cabida en Con-
cepción. “Hemos sido categóricos en 
establecerlo y vamos a seguir traba-
jando en esa línea de acuerdo a las 
atribuciones que cada institución 
tiene. En el caso de la intervención 
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Municipio aseguró que seguirá con las acciones para controlar la venta ilegal de 
productos y dar acceso expedito al centro de salud. Vendedores aseguraron que han 
solicitado permiso para funcionar, pero al municipio sólo han ingresado tres este año.

su personal y tránsito de vehículos 
de emergencia. “El acceso de pacien-
tes, no es un lugar óptimo para comer-
cialización” agregó. 

 
Falta de permisos  

Tal como lo había informado el di-
rector del Hospital, algunos de los 
vendedores que cuentan con food 
trucks sacaron las ruedas de los mó-
viles para evitar ser retirados del lugar 
en los operativos que Carabineros 
realiza en conjunto con funcionarios 
municipales. 

No cuentan con permiso municipal 
para funcionar ni tampoco con auto-
rización sanitaria para el expendio 
de productos alimenticios, pero se 
consideran como comercio estableci-
do, pues sus   insumos tienen proce-
dencia conocida, cuentan con factu-
ra, pagan a impuestos internos, per-
misos de circulación y revisión 
técnica.  

Javiera Bocaz, vocera de los ven-
dedores, aseguró que cuando esta-
ban habilitados los parquímetros pa-

gaban el cobro para ocupar el espacio. 
Se consideran comercio establecido, 
pues “hemos pedido permiso en este 
perímetro, pero siempre lo rechazan”, 
dijo y agregó que necesitan trabajar 
por lo que esperan que el municipio 
los reciba para instalar una mesa de 
trabajo que de solución al conflicto. 

Ortiz dijo que este año sólo han in-
gresado 3 solicitudes, 2  de ellas ya fue-
ron contestadas con los argumentos 
y una ingresó recién este lunes. “Quie-
nes señalan que actuamos de mane-
ra arbitraria y fuera del marco de la 
Ley, la Ley de tránsito, en su artículo 
160,  es clara. En la vía pública se 
prohibe ejercer el comercio ambu-
lante en calzadas y bermas o el comer-
cio estacionado sin permiso munici-
pal o sin autorización del Ministerio 
de Obras Públicas, en su caso. En este 
lugar no existen permisos otorgados, 
por lo tanto, se ejerce de forma ilegal”, 
recalcó.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

(copamiento) que estamos realizan-
do en el Hospital Clínico Regional 
tiene como principal objetivo no se-
guir obstaculizando el tránsito en 
este lugar, tenemos reclamos per-
manentes de funcionarios y directi-
vos de este centro asistencial, asi-
mismo de conductores y transeúntes 
que diariamente sufren las conse-
cuencias de esta actividad informal”. 

Aseveró que el trabajo que se rea-
liza no es antojadizo, pues es la pro-
pia comunidad la que ha solicitado 
en forma reiterada y con urgencia 
mantener el ordenamiento de la ciu-
dad. “Si estas personas (vendedores 
ambulantes) quieren   regularizar su 
situación pueden hacerlo a través de 
nuestra unidad de fomento produc-
tivo, como lo han hecho otros co-
merciantes, para participar de las 
numerosas ferias que se desarrollan 
en la comuna”. 

La autoridad local recalcó que se 
necesita mantener libre el perímetro 
del centro de salud, tanto para peato-
nes, usuarios del hospital como para 
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CON EL TRABAJO DE LA COMUNIDAD 

Marta Castillo Opazo y Flor Ri-
quelme Pichinao son recicladoras 
hace varias décadas y han visto 
cómo se ha modificado la visión de 
la comunidad en torno a lo que se 
hace con los desechos. Marta reci-
cla hace 40 años y Flor, hace 25 
años. Ambas partieron buscando 
cartón y otros materiales en sus 
triciclos. Hoy clasifican y venden 
materiales que se recolectan en la 
Universidad de Concepción y en 
el Hospital Regional. 

Ambas forman parte de la Coope-
rativa de Recicladores Biobío, ex 
Sindicato de Recicladores. Dicen 
que es un trabajo difícil, pero que 
deja muchas satisfacciones: ambas 
han podido comprar su casa y sos-
tener a sus familias con la venta de 
cartón, plástico y latas. 

Desde el año 2016, la Universi-
dad de Concepción cuenta con un 
punto limpio, en el que se pueden 
dejar cartones, papeles, botellas 
plásticas (PET 1), y latas de alumi-
nio. Funcionó sin contratiempos 
hasta el 2019, año en que fue vanda-
lizado y se incendió por completo. 
Su uso fue retomado en 2022 y está 
abierto a toda la comunidad aleda-
ña al campus. Esto explica la gran 
cantidad de material que se recolec-
ta al mes: dos toneladas de papel y 
cartón y una tonelada de de botellas 
plásticas, según comenta Carolina 
Llanos Flores, encargada de susten-
tabilidad en gestión de campus de 
la Dirección de Servicios. 

La existencia del punto limpio, 
entonces, cumple varias funciones. 
“Por un lado facilitamos un lugar de 
trabajo seguro y digno, para que las 
recicladoras puedan venir y no te-
ner que buscar en la calle. Por otro 
lado, los vecinos lo utilizan, porque 
está abierto a la comunidad y por 
eso reunimos esa cantidad de ma-
terial”, indicó Llanos. 

Este punto es parte de una estra-
tegia global de la UdeC, explicó la di-
rectora de Servicios, Evelyn Vás-
quez Salazar. “Es una de las accio-
nes más relevantes del plan de 
acción de sustentabilidad en ges-
tión de campus, que fue comprome-
tido en el Plan Estratégico Institu-
cional”, comentó. 

 
La ruta de los residuos 

Tanto Marta como Flor pertene-
cen a la Cooperativa de Reciclado-
res del Biobío, quienes reúnen todo 
el material en su local de calle Pa-
dre Hurtado, en Concepción. Ellas 

Punto Limpio UdeC 
recolecta cerca de tres 
toneladas de residuos 

se llevan el cartón y la UdeC trans-
porta las botellas, en una colabora-
ción que ya lleva varios años. En el 
punto, se enfarda el material, que 
queda listo para el retiro de los 
transportistas que lo llevan donde 
los compradores. 

Dependiendo de las condiciones 
del mercado, el material tiene dis-
tinto precio de compra por kilo. En 

este momento, el kilo de cartón se 
paga a 10 pesos, mientras que el de 
botella se paga a 200 pesos. Las re-
cicladoras reúnen cerca de 100 ki-
los de botellas y 300 a 400 kilos de 
cartones, y las ganancias las dividen 
en partes iguales. En la Cooperati-
va trabajan un hombre y nueve mu-
jeres, la mayoría de ellos de edad 
avanzada. 

FOTO: ESTEBAN PAREDES / UDEC

La Universidad y las recicladoras forman un equipo en el 
tratamiento de material reciclado en el Campus Concepción y 
entregan recomendaciones para un mejor uso del punto limpio.

Para ambas es un gusto realizar 
su trabajo, aunque reconocieron 
que requiere mucho sacrificio físi-
co, sobre todo en invierno y cuando 
hay una gran cantidad de material. 
A pesar de las dificultades, indica-
ron que se ha avanzado mucho des-
de el tiempo en que recorrían la ciu-
dad en triciclo, puesto que hoy los 
puntos limpios acopian el material 
en un solo lugar. Además, la nueva 
ley de Responsabilidad Extendida 
del Productor les otorgará mejores 
condiciones para hacer su trabajo y 
la Cooperativa ya se encuentra tra-
bajando con las autoridades para 
implementarla. 

Por su parte, la UdeC espera con-
cretar la instalación de más puntos 
limpios, así como de puntos de se-
gregación de residuos en el eje pa-
trimonial del Campus Concepción. 
«Estamos trabajando en sentar las 
bases en los tres campus y espera-
mos formar un grupo de coordina-
dores con representantes de todos 
los organismos, que puedan ser 
agentes de cambio en sus reparti-
ciones», explicó la directora de Ser-
vicios, Evelyn Vásquez. 
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Que la casa de estudios 
cuenta con un punto limpio a 
disposición de la 
comunidad.

Desde el año 2016 



Ciudad
12 Diario Concepción Jueves 13 de abril de 2023

$4.210

TRABAJO EN CONJUNTO ENTRE CITY LAB BIOBÍO Y EL INSTITUTO TECNOLÓGICO DE MASSACHUSETTS

El sector costanera, específica-
mente, en barrios como Pedro del 
Río Zañartu, Aurora de Chile y Pe-
dro de Valdivia se aplicará tecnolo-
gía con inteligencia artificial para 
proyectar posibles impactos que 
puedan tener en dichos lugares las 
decisiones urbanísticas, anticipar-
se a los escenarios y mejorar la toma 
de decisiones en el territorio.   

De los barrios, que serán estudia-
dos por City Lab Biobío, en alianza 
con el Instituto Tecnológico de 
Massachusetts (MIT), se obtendrán 
una serie de datos socioeconómi-
cos, urbanos y problemas de cada 
lugar para modelar computacio-
nalmente y dar alternativas con-
cretas para trabajar en ellos.  

“Es un piloto para recoger infor-
mación socioeconómica, vincula-
ción con la comunidad y del entor-
no construido. La opinión y  los dis-
tintos factores que implicará una 
proyección de futuro”, dijo  Marce-
la Martínez, directora de City Lab 
Biobío, quien agregó que dicho tra-
bajo se prolongará durante 4 años. 

El anuncio del primer barrio pilo-
to de la Región se realizó durante el 
workshop “Desafíos y Oportunida-
des para los Barrios de Concep-
ción”, instancia en que  Martínez, 
afirmó que la tecnología estará a 
disposición de la ciudad. “Es un tra-
bajo que irá de la mano con la visión 
de las organizaciones vecinales, uni-
versidades y diversos actores, para 
realizar una planificación urbana a 
escala de barrio, basada en la evi-

En cuatro años Barrio Costanera 
contará con modelación urbana 
Iniciativa busca anticiparse a los problemas que puedan generar obras urbanas, 
dar alternativas concretas de trabajo y en alianza con juntas de vecinos mejorar la 
calidad de vida de quienes viven en el lugar.

tivo de muchos más que tendremos 
para generar modelos de interven-
ción. Esto no es incubadora de pro-
yectos en sí mismo, pero sí de vali-
dación social (...) ¿Qué pasa si en-
sanchamos una calle? ¿Cómo se 
avanza en armonía con el cuidado 
de áreas verdes? Son preguntas que 
nos vamos a responder en un traba-
jo serio, con mucho amor por las 
personas de la Región”.  

El presidente regional de la Cá-
mara Chilena de la Construcción, 
Bernardo Suazo,  dijo que el propó-
sito del trabajo es mejorar la calidad 
de vida y el bienestar de los habitan-
tes del sector “con una metodología 

 FOTO: CITY LAB BIOBÍO

que nos propone el MIT, los únicos 
beneficiarios son los vecinos. Espe-
ro que sea el inicio de una muy pro-
vechosa alianza que nos permita 
planificar la ciudad con una mira-
da integral a largo plazo”.  

En tanto, Rosa Terán, presidenta 
de la Junta de Vecinos 32, aseveró 
que una de las primeras cosas que 
se debería mejorar en el lugar es el 
paso del ferrocarril, eliminar los ba-
surales y la delincuencia. “Agradez-
co estos espacios para mejorar 
nuestro barrio”. 

La segunda etapa de mejora-
miento del puente Alessandri, que 
ensanchará en 3,5 metros su calza-
da y, que ya cuenta con un 60% de 
avance permitirá, según el direc-
tor (s) de Serviu, Eduardo Arriaga-
da, mejorar el tránsito del sector del 
nudo que permite entrar y salir a 21 
de Mayo. Faena que se espera esté 

Obras de Puente Alessandri 
se entregarán en septiembre 

do un aumento de 20% en el parque 
automotriz post pandemia. El pro-
yecto de más de mil 330 millones de 
pesos es ejecutada por la empresa 
Cosal que, actualmente, trabaja en 
el enfierrado de la estructura. Pron-
to se comenzará con la obra grue-
sa de hormigonado de la calzada.  

El proyecto incluye ensanche de 
calzada, pista de aceleración y de-
saceleración para mejorar la salida 
de Alessandri que conecta con 21 
de Mayo, habilitación de paso pea-
tonal y recambio de luminarias.
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terminada en septiembre. 
El alcalde de Concepción, Alvaro 

Ortiz, indicó que la obra no sólo otor-
gará fluidez al tránsito sino que con-
tribuirá a un mejor desplazamiento 
de más de 2 mil 500 vehículos que 
transitan en hora punta por el lugar. 

Cabe destacar que el proyecto 
original se modificó, consideran-

Más de 228 mil 
personas se han 
inoculado contra el 
virus de la Influenza

FOTO: SEREMI DE SALUD

Un operativo de vacunación 
contra la Influenza y Covid-19 
realizó ayer la Seremi de Salud 
en Hualqui, inmunización diri-
gida a adultos mayores del Pro-
grama Red Local de Apoyos y 
Cuidados, lugar en el que la au-
toridad sanitaria afirmó que en 
cuatro semanas de campaña se 
ha logrado vacunar al 29,4% de 
la población objetivo.  

Barra confirmó que hasta el 
11 de abril un total de 228 mil 
742 personas han recibido la va-
cuna, siendo el personal de sa-
lud público y privado, 67% y 70% 
los con mayor adherencia, se-
guido por 62% de trabajadores 
de avícolas y criaderos de cer-
dos. Los grupos con menor va-
cunación son liderados por los 
prematuros de estrategia capu-
llo 4,2%, embarazadas 15,7% y 
adultos mayores 31,9%.  

En tanto, con la Bivalente 
contra la Covid-19 la Región tie-
ne una población objetivo de 
560 mil 74 personas sobre los 50 
años, de los que se han vacuna-
do sólo 180 mil 421, es decir, el 
32% de la cobertura esperada. 

En tercera dosis la Región al-
canza el 121,3% con 1 millón 
566 mil 66 vacunados y en cuar-
ta dosis llegan a 119% con 1 mi-
llón 537 mil 480 inoculados.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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millones serán invertidos en 
la iniciativa, financiada en 
58% por el Gore y 42% de la 
Cámara Chilena de la 
Construcción.  

dencia”, aseveró.  
Rodrigo Díaz, gobernador regio-

nal, explicó que ayer se realizó el 
primer taller de trabajo, con repre-
setantes de universidad y de veci-
nos. “Es el primer espacio participa-
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El Centro para la Industria 
4.0 es una iniciativa de la 
Facultad de Ingeniería de la 
Universidad de Concepción.

Ejecutivo de Corfo 
destacó el alto impacto 
que tiene la Universidad 
de Concepción.

“Es un ejemplo para otras 
instituciones universitarias y 
también para el sector privado”. 
José Miguel Benavente, 
vicepdte. Corfo.

“Vinculación de la UdeC 
con el sector privado es 
una tradición única”

VICEPRESIDENTE DE CORFO, JOSÉ MIGUEL BENAVENTE:

Una reunión para conocer el fun-
cionamiento y los desafíos que tie-
ne Centro para la Industria 4.0 (C4i) 
en la Facultad de Ingeniería, sostu-
vo el Vicepresidente de la Corpora-
ción de Fomento (Corfo), José Mi-
guel Benavente, con la Vicerrecto-
ra de Investigación y Desarrollo 
UdeC, Dra. Andrea Rodríguez Tas-
tets; el Vicedecano de la Facultad de 
Ingeniería, Dr. Eduardo Balladares 
Varela; el Director del C4i, Dr. Pablo 
Aqueveque Navarro y otros directi-
vos y directivas de Corfo. 

En la instancia, el Dr. Aqueveque 
realizó un repaso por la historia del 
centro y parte del trabajo que han 
realizado con empresas locales y 
nacionales. 

El Centro para la Industria 4.0 es 
una iniciativa de la Facultad de In-
geniería de la Universidad de Con-
cepción, que nace para estrechar 
un puente entre los procesos de 
I+D+i de la Academia y la Industria. 

Su principal objetivo es establecer 
un centro multidisciplinario de in-
genieros, técnicos y diseñadores 
que trabajan en conjunto para de-
sarrollar metodologías, crear pro-
ductos, optimizar tecnologías y de-
sarrollar capacidades que incre-
menten la generación de productos 
de altas prestaciones para los secto-
res industriales tractores utilizando 
Investigación de Frontera. 

A la cita también asistieron repre-
sentantes de algunos gremios in-
dustriales. 

 
Una tradición 

Luego de la reunión, el Vicepresi-
dente de Corfo recorrió las instala-
ciones del Centro para la Industria 
4.0, donde pudo conocer a parte del 
equipo que allí se desempeña, la 
tecnología de punta que utilizan y 
algunos desarrollos en los que han 
trabajado para industrias locales y 
nacionales. 

Sobre ello, Benavente destacó el 
alto impacto que tiene la Universi-
dad de Concepción, a través de la 
Facultad de Ingeniería y el C4i, en la 
vinculación con el sector privado. 

“Una de las características que 
tiene la Universidad, que la hace 
distinta de otras, es que la vincula-
ción con el sector privado ha sido 
siempre una tradición. No sólo por-
que los estudiantes de ingeniería 
salen a trabajar a las grandes empre-
sas, sino que el vínculo que hay en 
espacios como este (el Centro) al 
que las empresas traen problemas 
y la Universidad les desarrolla solu-
ciones, es algo muy particular que 
no está en otras universidades en 

buscar ayuda en otras regiones. 
En la visita al Centro, el Vicepre-

sidente de Corfo conoció la tecno-
logía que utilizan para el modelado 
y confección de piezas industriales. 

 
Balance positivo 

Tras la visita, la Vicerrectora de 
Investigación y Desarrollo, Dra. An-
drea Rodríguez, resaltó que “fue una 
excelente reunión donde el centro 
de manufactura avanzada puro 
mostrar su historia, cuál es el traba-
jo que están haciendo muy acerca-
do a los requerimientos y las nece-
sidades de las empresas, lo que 
muestra claramente lo cual es par-
te de la misión que tenemos como 
Universidad”. 

Para el Vicedecano de la Facultad 
de Ingeniería, Eduardo Balladares, 
que alberga a este Centro, la reunión 
fue provechosa y dejó buenas sen-
saciones en el equipo. 

“Nos quedamos con la mejor im-
presión respecto de las sensacio-
nes que se va la delegación de Cor-
fo, nos quedamos con la sensación 
de que esta es una iniciativa que ha 
sido exitosa y que aparentemente 
están dispuestos a apoyarla tal y 
como se necesita”, aseguró.

FOTO: ESTEBAN PAREDES / UDEC

En su visita a la Casa de Estudios, José Miguel Benavente se reunió 
con la Vicerrectora de Investigación y Desarrollo de la UdeC, Dra. 
Andrea Rodríguez Tastets,  y recorrió las instalaciones del Centro 
para la Industria 4.0 en la Facultad de Ingeniería.

Chile”, afirmó. 
El Vicepresident4 de Corfo rele-

vó que el trabajo visto en la UdeC “es 
un ejemplo para otras institucio-
nes universitarias y también para el 
sector privado que potencialmente 
puede descansar en este tipo de 
centros para desarrollar sus pro-
yectos sin tener que hacer todo in 
house. También es un espacio muy 
importante para los estudiantes, 

quienes pueden empezar a desa-
rrollar proyectos aplicados y ven 
que se puede hacer investigación de 
gran utilidad para el sector privado”. 

Sobre el modelo que se aplica en 
el C4i para el desarrollo tecnológi-
co -que vincula a las empresas con 
el centro a través de la posibilidad 
de resolver problemas específicos- 
Benavente mencionó que “el desa-
fío es que el sector privado llegue 

con inquietudes, problemas y desa-
fíos que traigan a la Universidad 
para que se desarrollen las solucio-
nes”. Otro aspecto que destacó es 
que las empresas tengan la posibi-
lidad de encontrar soluciones den-
tro del mismo territorio, ya que mu-
chas veces resolver los problemas 
requiere mucha interacción, prue-
bas y visitas a terreno, lo que sería 
mucho más difícil si tuvieran que 
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REPRESENTANTE 
de Corfo recorrió 

instalaciones 
de la UdeC.
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Es el linenamiento del 
proyecto enfocado para 
estar al servicio de la 
comunidad.

Política de 
Vinculación con el 
Medio UdeC

Está encargado de la 
inciativa, integrado por 
académicas de la Facultad 
de Farmacia UdeC.

Un equipo 
multidisciplinario

Proyecto de vida saludable 
favorece a cientos de adultos 
mayores de Coelemu

IMPULSADO DESDE LA ACADEMIA

Coelemu, comuna de la Región de 
Ñuble, ha sido directamente bene-
ficiada con el proyecto Vida saluda-
ble integral y calidad de vida: diálo-
gos con personas mayores, neta-
mente financiado por la 
Vicerrectoría de Relaciones Insti-
tuciones y Vinculación con el Me-
dio, Vrim, de la Universidad de Con-
cepción. 

Según su descripción, este pro-
yecto se alinea con la política de 
Vinculación con el Medio UdeC, co-
locando al servicio de la comuni-
dad, especialmente de las personas 
mayores atendidas por el Departa-
mento de Salud Municipal de Coe-
lemu (Desamu), conocimientos 
propios del quehacer universitario, 
en este caso del área de la salud. 

El equipo multidisciplinario a car-
go del proyecto está integrado por 
las académicas de la Facultad de 
Farmacia UdeC Sigrid Mennickent 
Cid, química farmacéutica; Berta 
Schulz Bañares, química farmacéu-
tica y Dámaris Zapata Fuentes, nu-
tricionista; además de Patricia Cid 

Se trata de “Vida saludable integral y 
calidad de vida: diálogos con personas 
mayores”, que está a cargo de un equipo 
multidisciplinario encabezado por la 
académica Sigrid Mennickent Cid, de la 
Facultad de Farmacia UdeC.

Henríquez, docente UdeC de la Fa-
cultad de Enfermería; Marcia Stuar-
do Álvarez, psicóloga del Centro de 
Vida Saludable UdeC, más la profe-
sora de Educación Física Ketty 
Hammersley Kramer y María Ca-
rolina Delgado Schneider, profeso-
ra de Biología. 

Cabe destacar que esta corres-
ponde a una segunda versión, lue-
go de la realizada el año pasado que 
también fue financiada por la Vrim, 
donde se desarrollaron talleres de 
vida saludable. En las actividades fi-
nales de dichos talleres, fue cuando 
los beneficiarios y beneficiarias les 
pidieron que continuaran este año. 
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aprendido. 
Se estima que a cada actividad 

lleguen aproximadamente 50 per-
sonas. Cada una de ellas represen-
ta a un grupo de adultos mayores 
de Coelemu, quienes posterior-
mente son los encargados de pre-
sentar las diferentes actividades a 
sus pares.

Segunda versión 
La académica encargada del pro-

yecto, Sigrid Mennickent Cid, deta-
lló que la petición del grupo apun-
taba a los diálogos interactivos, ins-
tancia en la cual se pudieran 
resolver dudas que ellos y ellas tie-
nen respecto de su salud y/o la de su 
entorno. 

“Les preocupaban las enferme-
dades neurodegenerativas tales 
como Alzheimer y Parkinson; ade-
más, había dudas de parte de algu-
nos de sus cuidadores/as, que han 
tenido activa participación”, sostu-
vo la docente. 

“Postulamos a esta segunda ver-
sión del proyecto, ya tuvimos reu-
niones con el Desamu y en mayo 
partiremos haciendo un diagnósti-
co del requerimiento educativo 
para la futura aplicación; ahora va-
mos por un focus group para tener 
un listado de temáticas en las cua-
les nos enfocaremos”, explicó. 

El programa se extenderá desde 
mayo hasta diciembre, con una ac-
tividad cada 15 días y con un cie-
rre donde los beneficiados y las 
beneficiarias podrán exponer lo 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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RETIRO DE FONDOS

A.Torres/C. Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fuerte impacto a la economía y 
a las familias más vulnerables, esto 
según parlamentarios y académi-
cos de la Región del Biobío, gene-
raría un nuevo retiro en los fondos 
de pensiones. En este sentido, tra-
bajadores sin dinero en sus cuen-
tas de AFP y un aumento en la in-
flación son las principales conse-
cuencias, insisten. 

Y es que el 18 de abril termina la 
prohibición para discutir nuevos 
proyectos de retiro de fondos pre-
visionales, luego de un año del úl-
timo intento. En ese contexto, el 
llamado proyecto de sexto retiro 
(que sería en rigor el cuarto de ser 

Sexto Retiro: parlamentarios 
locales y especialistas prevén 
impacto negativo 
Desde la CUT penquista se suman a estas impresiones. Efectos en la inflación y en 
las cuentas individuales de los trabajadores en las AFP preocupan a los consultados.

bar el proyecto, cree que no alcan-
zará el apoyo necesario en el Con-
greso, ya que, según sus palabras, 
no responde de la mejor forma a 
las necesidades económicas que 
tiene la ciudadanía. 

“Somos conscientes que son mi-
les de familias que al día de hoy aún 
no han logrado recuperarse de la 
pandemia y los efectos económi-
cos aparejados a la crisis sanitaria, 
donde es especialmente preocu-
pante la situación de las mujeres, 
quienes son el grupo que se ha vis-
to más afectado en materia labo-
ral. Es allí en donde debemos en-
focarnos, realizando propuestas 
para crear más y mejores empleos, 
y no sean los y las trabajadoras 

quienes se hagan cargo de las ca-
rencias económicas que el actual 
sistema promueve y profundiza”, 
argumentó la parlamentaria. 

De la misma forma, Eric Aedo, 
diputado por el Distrito 20, aclaró 
que no es partidario de un nuevo 
retiro a los fondos previsionales. 
“Como diputado no soy partidario 
del Sexto Retiro. Esto puede ser 
impopular, pero creo que los efec-
tos en la economía de un sexto re-
tiro pueden ser graves y afectar a 
los sectores más vulnerables. Ya 
hemos sufrido los efectos de la in-
flación y lo que ha costado enfren-
tarla y un nuevo retiro agravaría la 
situación”, manifestó. 

No obstante, el parlamentario 
señaló que aún no han definido la 
postura de la bancada de la Demo-
cracia Cristiana en la Cámara de 
Diputadas y Diputados.  

“La bancada de la Democracia 
Cristiana aún no ha tomado una 
decisión de cómo vamos a votar 
en relación al Sexto Retiro. Sí he-
mos enviado un mensaje al minis-
tro de Hacienda. Creemos que tie-
ne que tiene que venir un plan de 
ayuda”, agregó Aedo. 

En la misma línea, la diputada 
Flor Weisse, manifestó que aún se 
debe estudiar a fondo la iniciativa 
de un nuevo retiro para analizar 
las repercusiones económicas que 
podría generar. 

“Se deben evaluar todos los as-
pectos que contiene este proyec-
to y revisar cuales son los efectos 
positivos y negativos que puede te-
ner una iniciativa de esta natura-
leza. Sin duda, desde el efecto di-
recto, es que se ingresa circulante 
a familias de nuestro país que no 
son las más vulnerables, porque 
ellas ya han retirado el 100% de los 
fondos”, sostuvo la diputada.  

Asimismo, la parlamentaria hizo 
énfasis en la actualidad nacional en 
la que se discute el Sexto Retiro. “Lo 
negativo es que genera, y no hay nin-
guna duda, una inflación que hoy en 
los momentos que estamos vivien-
do hace que sea muy dañina”, cerró.  

 
Académicos  

Claudio Pares, director del De-
partamento de Economía de la 
Universidad de Concepción, ex-
plicó que un nuevo retiro de fon-
dos de pensiones inyectaría una 
cantidad enorme de recursos a 
una economía que está funcio-
nando a su máxima capacidad. 
También sostuvo que, a diferencia 
del primer retiro, hoy las empresas 
no mantienen inventarios y, en ge-
neral, no buscan trabajadores para 
aumentar su producción. 

exitoso) está marcado por un es-
cenario político y económico dis-
tinto respecto del debate que ro-
deó las anteriores iniciativas en el 
Parlamento. 

A días que se termine la prohi-
bición, diputadas y diputados de 
la zona, en conjunto a académicos 
locales y la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT), analizan las 
consecuencias de la iniciativa y 
manifiestan su desaprobación a 
un nuevo proyecto de estas carac-
terísticas. 

 
Parlamentarios 

La diputada María Candelaria 
Acevedo se refirió a la iniciativa y 
considera que, además de no apro-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

1 año Transcurrió desde el último intento por nuevos 
retiros desde los fondos de las AFP.

18 de abril
Se levanta la prohibición para presentar 
proyectos con estas características.
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“No hay espacio para inyectar 
recursos, menos de la magnitud 
que significa un nuevo retiro de 
fondos de las AFP, y lo único que ge-
neraría es mayor inflación. Lo peor 
de esto es que la inflación afecta 
más a quienes menos tienen. Las 
familias de mayores recursos sue-
len tener alternativas al consumo 
(básicamente instrumentos de 
ahorro) y pueden escapar de la in-
flación, simplemente dejando de 
gastar parte de sus ingresos”, argu-
mentó el académico UdeC. 

De la misma forma, Cristian Guz-
mán, académico de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Adminis-
trativas de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción (Ucsc), 
recalcó que un proyecto con estas 
características podría impactar en 
la inflación y en la toma de decisio-
nes del Banco Central. 

“Como estos potenciales reti-
ros de fondos no son parte de la 
decisión del Banco Central en tér-
minos de cantidad de dinero cir-
culante, va a volver a generar algo 
de inflación en este escenario que 
está planteando el Banco Central 
que la inflación debería cerrar este 
año cerca del 4% en el mejor esce-
nario”, aseveró el académico. 

“Claramente podría cambiar las 
decisiones del Banco Central o 

OPINIONES
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4%
Es la inflación que se espera registrar 
desde el Banco Central para el cierre de 
este año. 

TRES RETIROS ya se 
han realizado desde 
el incio de la crisis 
sanitaria.

particularmente la trayectoria es-
perada de la inflación que se pro-
yecta cierre este año como el últi-
mo informe de Política Monetaria 
(IPoM) del Banco Central”, agregó.  

 
CUT  

Desde la Central Unitaria de Tra-
bajadores, Paola Zúñiga, presiden-
ta de la Provincia de Concepción, 
sostuvo que “debido a la inflación 
actual, tener un retiro adicional 
va a afectar considerablemente a 
las familias más vulnerables, por-
que el aumento en el precio de los 
alimentos, de los materiales de 
construcción también, y todo lo 
necesario para que un hogar pue-
da vivir, aumentará. Por lo tanto, 
creo que ese costo no lo debemos 
pagar los trabajadores”. 

Además, Zúñiga, dijo que “no po-
demos seguir perjudicando, con 
nuestros fondos previsionales, 
nuestras pensiones que ya son in-
dignas. El gobierno cumple un pa-
pel fundamental en la fiscalización 
y regularización de los precios. (...) 
Es insostenible que como país hoy 
tengamos que sufrir cada vez que 
hay que comprar alimentos para 
sostener a nuestras familias”.

FOTO: /CC

El Senado respaldó en general 
el proyecto que busca sancionar 
la comercialización de produc-
tos del mar contaminados. 

La idea se enfoca en quienes 
apocen, extraigan, transporten o 
comercialicen recursos hidrobio-
lógicos en mal estado, cuestión 
que fue vista previamente por la 
Comisión Intereses Marítimos, 
Pesca y Acuicultura. 

 
Segundo trámite 

La moción, que cumple su se-
gundo trámite, fue respaldada 
en general por unanimidad; sin 
embargo, los senadores Matías 
Walker y Fidel Espinoza advir-
tieron que “tal como está plan-
teado, podría tener efectos jurí-
dicos complejos”, haciendo refe-
rencia a la proporcionalidad de 
las penas y multas, cuestión que 
será analizada por la Comisión 
de Constitución, tal como acor-
dó la Sala. 

Por su parte, los senadores Da-
vid Sandoval e Iván Flores recono-
cieron que se está ante “una rea-
lidad” y criticaron las malas prác-
ticas que ponen en peligro la salud 

y la vida de las personas. 
 

La norma 
Cabe recordar que la norma 

dispone que todo apozamiento 
de recursos hidrobiológicos debe 
ser informado al Servicio Nacio-
nal de Pesca, conforme los requi-
sitos que se establezcan median-
te reglamento.  

Además, establece sanciones 
de tipo pecuniario y privativas de 
libertad (de hasta 3 años y un día 
y se agravan en caso de causar la 
muerte) a quien extraiga, apoce a 
cualquier título, transporte, co-
mercialice o distribuya de cual-
quier forma recursos hidrobioló-
gicos respecto de los cuales la au-
toridad sanitaria haya prohibido 
su extracción. 

El texto recibirá indicaciones 
hasta el jueves 20 de abril.

Aprueban sancionar 
comercialización de 
productos contaminados 

En Comisión 
El proyecto fue visto, previamente, en 
la Comisión Intereses Marítimos, Pes-
ca y Acuicultura.
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PubliNota

EL JAQUE A  
LAS CUENTAS 
NOCIONALES 

La discusión previsional está en un pun-
to álgido, no solamente porque Chile Va-
mos entregó una propuesta previsional to-
talmente opuesta a la del Gobierno, sino 
porque la Democracia Cristiana y el Parti-
do de la Gente le cerraron la puerta a las 
cuentas nocionales propuestas en la refor-
ma previsional del Gobierno, las cuales son 
el eje central de su reforma. 

Como introducción, mencionar que las 
cuentas nocionales son sólo un registro, un 
compromiso de pago, pero no son cuentas 
reales y palpables, como las cuentas de ca-
pitalización individual, por lo que una cuen-
ta nocional puede ser muy distorsionado-
ra de la realidad, pues se puede registrar 
un monto aportado y un interés sin tener un 
respaldo real en dinero, por lo que puede 
existir una diferencia importante en el re-
gistro y el dinero real. 

Expuesto lo anterior, la propuesta previ-
sional del Gobierno tiene su eje central en 
las cuentas nocionales, pues registra los 
aporte de los trabajadores, a un interés del 
2%, pero finalmente es sólo un registro, 
pues el dinero real lo distribuye entre todos 
los pensionados, pero generando un com-
promiso futuro con quienes mes a mes 
aportan sus cotizaciones previsionales. En 
otras palabras, el Gobierno entrega un be-
neficio actual, pero a costa de un beneficio 
futuro, pero sin respaldos reales, que final-
mente es la lógica de los sistemas de repar-
to, pero con la diferencia que hay un regis-
tro en las cuentas nocionales, lo que final-
mente es una ilusión óptica, pues 
finalmente es sólo un registro. 

Ahora, en la mesa técnica de pensiones 
del Gobierno, la DC y el PDG se mostraron 
contrarios a las cuentas nocionales, y el 
Gobierno accedió a evaluar otras alterna-
tivas, pero en la realidad sería cambiar el eje 
central de su reforma previsional, pues sin 
las cuentas nocionales, tendrá que transpa-
rentar cuanto se va directo a distribuir a los 
actuales pensionados, y cuando queda para 
el futuro, y en este punto es donde apare-
cen nuevamente destinar parte de la coti-
zación adicional a las cuentas individuales 
de los trabajadores. 

Es este nuevo escenario, es muy proba-
ble que la reforma previsional del Gobier-
no se modifique, y termine siendo similar 
a las propuestas por los segundos manda-
tos de los ex Presidentes Piñera y Bache-
let, en donde ambos proponían destinar la 
mayor parte de la cotización adicional de 
manera directa a las cuentas de los traba-
jadores, y el diferencial a distribuirlas a los 
actuales pensionados, pero sin cuenta no-
cional alguna. 

El Gobierno deberá mover sus cartas rá-
pidamente, pues sacar las cuentas nociona-
les lo obliga a reformular su propuesta pre-
visional. 

EDUCACIÓN TÉCNICO-PROFESIONALChristopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

En la comuna de Naci-
miento se realizó oficial-
mente la ceremonia de 
inauguración del nuevo re-
cinto educativo de Duoc 
UC, luego de un trabajo con-
junto con CMPC para am-
pliar la oferta educativa, 
principalmente para la Pro-
vincia de Biobío.  

Con 3 mil 500 metros cua-
drados, las instalaciones 
cuentan con tecnología de 
alto nivel y posee siete carre-
ras técnicas de alta emplea-
bilidad, donde podrán asis-
tir a clases y también llevar 
a cabo actividades prácti-
cas en la misma empresa fo-
restal, los estudiantes de la 
sede nacimentana, la  que 
abrió sus puertas en marzo 
para su primera generación 
de 200 alumnos. 

 
Sello local 

Los jóvenes provienen, en 
un 80%, de la propia comu-
na de Nacimiento. Asimis-
mo, llegan desde sectores 
aledaños como Laja, Santa 
Juana, San Rosendo, Negre-
te y otros, quienes cuentan 
con buses de movilización 
gratuita hacia sus aulas.  

El alcalde local, Carlos 
Toloza, agradeció el traba-
jo privado de CMPC y dijo 
que la importancia de la 
iniciativa recae en que “las 
familias podrán esperar a 
sus hijos, tienen buses y 
transporte a solo cuadras, 
y no tendrán que salir a es-
tudiar fuera de casa. La uni-
versidad es muy cara y, mu-
chas veces, conlleva gastos 
en locomoción, comida y 
pensiones”.  

En esa línea, María Fran-
cisca Correa, directora del 
Campus Nacimiento, mani-
festó que el proyecto “res-
ponde a las necesidades ac-
tuales y generará aprendi-
zaje conjunto”. 

Correa también hizo es-
pecial énfasis en la infraes-
tructura del recinto, que 
cuenta con amplias áreas 
verdes, multicancha, audi-
torios, biblioteca, laborato-
rios tecnológicos, salas mul-
tiuso, cafetería y capilla. 

Carlos Díaz, rector de 
Duoc UC, manifestó que 
“esta sede será un nuevo 
polo de conocimiento y un 
punto de encuentro social y 
cultural”. 

Así, adelantó que a futuro 
buscarán ampliar la oferta 
en el campus para adultos y 
que este se abrirá para toda 

Inauguran Campus 
Nacimiento 
CMPC-Duoc UC 

Nuevo centro educacional para 
Provincia del Biobío estará 
enfocado en formación dual.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Por último, Luis Felipe 
Gazitúa, presidente de Em-
presas CMPC, valoró la 
proactividad en torno a la 
educación de nuestro país y 
llamó a potenciar este tipo 
de obras a través de alianzas 
como la actual. 

“Nos hemos dado cuenta 
de la importancia que tiene 
estar cercano al territorio y, 
por supuesto, a las grandes 
universidades que existen. 
Creo que la calidad de este 
centro es un ejemplo muy 
grande de descentralización”.

Siete carreras 
técnicas ofrece
la nueva sede Duoc UC, en áreas 
como enfermería, logística, elec-
tricidad y administración.
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la comunidad local. 
El rector de la Pontificia 

Universidad Católica, Igna-
cio Sánchez, agregó que el 
compromiso de CMPC “de 
servicio público y con la re-
gión es realmente destacado. 
La relación sinérgica entre 
Duoc UC y CMPC se mani-
fiesta en este extraordinario 
edificio”. 
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REDUCCIÓN DE LA JORNADA LABORALNelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Siguen las reacciones tras la 
aprobación del proyecto de ley 
para reducir la jornada laboral de 
45 a 40 horas semanales. 

Es que la normativa no solo con-
templa este cambio de tiempo dedi-
cado al trabajo, sino que además abar-
ca la posibilidad de labores repartidas 
en modalidad cuatro por tres.   

 
Comercio 

Una de las cosas que ha marca-
do al comercio tradicional del cen-
tro de Concepción es que desde el 
estallido social hasta la fecha se 
perdió el horario de atención has-
ta las 20.00 horas. Una cuestión to-
talmente ligada a las condiciones 
de seguridad y que se acentúa mu-
cho más desde el año pasado con 
la falta de locomoción colectiva en 
la intercomuna. 

En este sentido, es que la presi-
denta de la Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo A.G. de Con-
cepción, Sara Cepeda dijo que uno 
de los desafíos inmediatos como 
gremio es el adaptarse a estas 40 
horas, y con ello saber distribuir las 
labores en una jornada ordinaria. 

“Lo que vamos a tener que tra-
bajar es cómo poder aprovechar 
las horas muertas del comercio”, 
comentó. 

“Me refiero a las horas iniciales. 
Si el comercio abre a las 9.30 horas, 
ahora abrir a las 10.30 horas; o al 
cierre en vez de cerrar a las 19.00 
horas hacerlo a las 18.00 horas”, 
agregó Cepeda. 

40 Horas: comercio 
penquista evaluará 
cambiar horarios  
de apertura y cierre
Sara Cepeda, presidenta del gremio se refirió a la aprobación 
de la nueva normativa. Productividad e implementación 
paulatina siguen siendo puntos de interés en distintos sectores.

Productividad 
La productividad es una de las 

cosas que concentra mayor aten-
ción. Algo que comparten en el 
caso del comercio penquista tra-
dicional, como en la gran indus-
tria, y que el Dr. Méndez también 
identifica. 

“Las empresas tienen sus planes 
de trabajo, proyectos y ahora ten-
drán que hacer lo mismo en me-
nos tiempo. Eso significa más efi-
ciencia. Las empresas van a tener 
que organizarse, disponer de sis-
temas de turno de modo que la 
misma labor que se hacía en 45 
horas ahora será en 40”, detalló el 
también académico de la Univer-
sidad del Bío-Bío. 

Vale recordar que la meta del 
Gobierno es que la nueva ley esté 
promulgada a más tardar para el 
1 de mayo, jornada donde se con-
memora el Día Internacional del 
Trabajo. Esto significará el punto 
de inicio de la implementación 
de la norma, por un periodo de 
cinco años.  

Desde la gran industria, Juan 
José Ugarte, presidente de la Cor-
poración de la Madera (Corma), 
expresó que “es muy importante 
abordar el desafío de manera gra-
dual y flexible, acompañando a 
las Pymes en este proceso de tran-
sición, para que también sea una 
buena noticia para ellos, que son 
el 65% del empleo formal en nues-
tro país”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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45 horas
es la jornada actual ordinaria para quie-
nes se rigen por el Código del Trabajo. 

baja. Eliminar esas horas “muer-
tas” en la atención evitará que se 
generen mayores costos que per-
judiquen la viabilidad y rentabili-
dad de empresas”.   

 
Comparación 

Para el Dr. Luis Méndez, director 
del Observatorio Laboral Sence, la 
reciente aprobación del Congreso 
significa que “Chile se está poniendo 
a tono con la realidad de muchos 
países desarrollados. En Europa esta 
legislación tiene 40 años, incluso hay 
países que trabajan 38 horas”.  

Otro de los puntos que obser-
van desde el comercio tradicional 
penquista es el hecho que durante 
décadas ha funcionado de lunes a 
sábado, con el respectivo pago de 
horas extras. 

Esto se ha mantenido, dice Cepe-
da, en parte porque “competimos 
contra el retail que opera de lunes 
a domingo”. 

Paula Valverde, presidente de la 
Asociación de Marcas del Retail 
dijo que “entre las 10 y 11 de la 
mañana y las 20.00  y 21.00 horas, 
la afluencia de público es muy 
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como lo son Rockódromo (2021 y 
2022), Festival Plural, Balmarock, 
Nación Unplugged by Virgin Mobi-
le y  Festival REC. 

Este nuevo tema, disponible en 
las principales plataformas digita-
les de música, fue producido por 
Donki Bit junto a David Valenzue-
la, quien también estuvo a cargo 
de la grabación y mezcla. La mas-
terización fue realizada por Fran-
cisco Holzmann, mientras que el 
arte de la portada es obra de la re-
conocida ilustradora penquista 
Macarena Toro.

Liberado hace algunos días, el 
sencillo “Voy y vuelvo” se sitúa 
como lo nuevo de este 2023 para el 
dúo penquista Donki Bit. Tercer 
adelanto de lo que será su primer 
larga duración agendado también 
para este año. 

 El groove y las influencias del 
funk se apoderan de esta nueva 
canción, en donde el grupo  dirige 
su sonido hacia el pop, mientras 
que la voz muestra un lado melódi-
co, matizando las emociones de un 
relato acerca de sanar, sacudirse 
las heridas y reconectarse con uno 

“Voy y vuelvo” se inscribe como el flamante y nuevo sencillo de Donki Bit
FOTO: ANTONIO GARRIDO

SE ESPERA 
QUE DENTRO 
DE ESTE AÑO  
el dúo libere su 
esperado y 
anhelado 
primer larga 
duración. 

mismo. 
“La lírica invita a soltar aque-

llas cosas, personas y/o situacio-
nes que no aportan y que desco-
nectan con la propia esencia. To-
mar todo ese dolor y usarlo para 
llevarse más alto”, apuntaron des-
de el dúo local. 

“Voy y Vuelvo” viene a consolidar 
el asertivo trabajo que viene desa-
rrollando el proyecto desde el 2020, 
teniendo a su haber diversos senci-
llos y el EP “Reset”, y que los ha lle-
vado a presentarse en destacados 
escenarios locales y nacionales 

DESDE MAÑANA Y HASTA EL SÁBADO A LAS 20.00 HORAS

Es una propuesta que nació pro-
ducto de una convocatoria para el 
festival Teatro a Mil, que con el pa-
sar del tiempo fue adquiriendo ro-
daje y cuerpo siendo, finalmente, 
estrenada en marzo del año pasado. 
“Era para ser parte de la curatoría de 
su sección Territorios Creativos, por 
lo que junto a Eliana Lauro pensa-
mos en presentar una idea en con-
junto y que representara a Los Án-
geles como ciudad y como un solo 
gran elenco”, dijo Mariela Belmar, 
directora de la obra “Otra muerte 
anunciada”. 

Es así que este montaje, creado en 
conjunto entre la Corporación Cul-
tural Municipal de Los Ángeles 
(Ccmla) -dirigido por Eliana Lauro- 
y la Agrupación Cultural Perfiles y 
Siluetas, se presentará por primera 
vez -hoy, mañana y el sábado a las 
20.00 horas- en la sala de cámara del 
Teatro Biobío. “Tenemos grandes 
expectativas sobre esta mini tempo-
rada en el TBB, las que tienen que 
ver igual con mostrar lo que hace-
mos en la provincia, que le damos 
tanto y más valor de lo que se hace 
en otros lados. Es justo que este es-
pacio reconozca el gran trabajo que 
se realiza, en el ámbito teatral, fue-
ra de Concepción, y a la vez creo se 
igual es un hito para ellos, que tie-
nen una responsabilidad cultural, 
social y de desarrollo del arte regio-
nal”, señaló Belmar. 

Esta obra angelina se basa en un 
texto de la destacada dramaturga 
Leyla Selman, cuya trama  intenta 
ahondar en la historia patriarcal 
del campo chileno a través de una 
puesta en escena que se extiende 
por cerca de una hora. En detalle, la 
historia se desencadena luego de 
que Julián huye de la casona de sus 
padres en el mismo día de su matri-
monio. Este hecho genera que todos 

FOTO: CORPORACIÓN CULTURAL MUNICIPAL DE LOS ANGELES

La sala de cámara 
del Teatro Biobío 

será el escenario en 
que esta obra, de la 

Ccmla y Perfiles y 
Siluetas, desplegará 

esta mini temporada 
de estos elencos 
oriundos de Los 

Ángeles.

en su línea de Creación el 2021 , ad-
judicándoselo el año pasado. “Esto 
nos permitió dedicar tiempo y pre-
supuesto para poder hacer la obra 
lo mejor posible, siendo una etapa 
de mucho aprendizaje, ya que las 
dos compañías tenemos dinámicas 
de montaje muy diferentes, enton-
ces resultó ser un ejercicio de entre-
garse a la experiencia”, dijo Lauro. 

A su vez, Belmar añadió que “nos 
dividimos el trabajo en partes igua-
les, recayendo en mí la dirección 
del montaje y obteniendo el Fon-
dart, lo que nos ha permitido pre-
sentarnos en diversos escenarios 
de la Región. Independiente de ello, 
obtuvimos igual quedar este año 
en Territorios Creativos de Teatro a 
Mil, lo que nos permitirá a su vez  
poder hacer una nueva obra, la que 
será dirigida por Lauro”. 

Las entradas para “Otra muerte 
anunciada” en la sala de cámara del 
TBB tienen un valor de $6.000 gene-
ral y $4.500 estudiantes y tercera 
edad. Disponibles bajo el sistema 
Ticketplus.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Montaje“Otra 
muerte anunciada” 
llega por partida 
triple a Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA OBRA reflexiona en aspectos tan importantes como la 
normalización de la violencia, el machismo inserto en la 

configuración de las familias y las apariencias por sobre la verdad.

Esta fusión de elencos 
quedó seleccionada para la 
sección Territorios 
Creativos de Teatro a Mil. 

Este montaje, gracias a la 
adjudicación de un Fondart, 
ha realizado funciones en 
diversos escenarios.

Las entradas para las 
funciones en el TBB, se 
encuentran disponibles vía 
Ticketplus.cl.

los personajes se encuentren en el 
tránsito de sus emociones, inte-
rrumpiendo el espacio intimo for-
mado por tantos años.  

“Es una obra que nos invita a su-
mergirnos en el mundo de nuestro 

territorio, de nuestra identidad, de 
nuestras raíces, de cómo se constru-
ye aquí de alguna manera la socie-
dad chilena, de cómo en cierta for-
ma también hablamos de una tra-
dición, nos habla del machismo, del 

poder, de la violencia contra la mu-
jer”, explicó la directora.  

Un trabajo que unió por primera 
vez a ambos grupos teatrales, lo 
que a su vez los motivó, más allá de 
Teatro a Mil, a postular al Fondart 
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“Estamos disfrutando 
mucho la calidad de la 
pista que se instaló en 
la Laguna Grande”. 
Melita Abraham, remera. 

“El objetivo es clasificar 
el máximo de botes al 
Panamericano, hacia 
allá va la estrategia”. 
B. Front, jefe técnico de remo.

SELECCIÓN CHILENA DE REMO RECIBIÓ VISITA DE AUTORIDADES REGIONALES

Este fin de semana se dará comien-
zo al Pre-Panamericano de Remo en 
la Laguna Grande de San Pedro de la 
Paz, instancia fundamental que clasi-
ficará a la mayor cantidad de remeros 
a Santiago 2023. 

Deportistas de todos los países par-
ticipantes en el máximo certamen 
deportivo continental, se darán cita 
del 15 al 19 de abril en lo que será 
también una prueba de fuego para la 
organización,   

Fue en ese marco que una delega-
ción de autoridades regionales com-
puesta entre otros por la seremi del 
Deporte, Andrea Saldaña, el seremi de 
Economía, Javier Sepúlveda y el en-
cargado de Deportes del Gore Bio-
bío, Marco Loyola, además de repre-
sentantes del Sernatur,   saludaron a 
nombre de la Región al equipo chile-
no que ya se encuentra en la zona ul-
timando los detalles para el inicio de 
la competencia. 

 
Todos invitados 

La actividad se realizó en el Hotel Te-
rrano de Concepción, contando con la 
totalidad del combinado chileno enca-
bezado por figuras regionales como Fe-

Listos para pelear los 
boletos a los Juegos 
Panamericanos
Desde este sábado, los 19 remeros que completan el equipo 
nacional disputarán el Pre-Panamericano en Laguna Grande.  
El grupo intentará clasificar a la cita en las 14 pruebas.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

lipe Cárdenas y la medallista paname-
ricana, Melita Abraham, quien mostró 
su entusiasmo por competir en la lagu-
na que la vio crecer en el deporte. 

“Estoy muy contenta de estar en el 
lugar donde di mis primeras paladas 
como es la Laguna Grande de San Pe-
dro de la Paz. Las sensaciones están 
muy buenas, la pista está de último ni-

vel y para nosotros eso es muy bueno 
para se pueda realizar una competen-
cia justa. Literalmente estoy en el pa-
tio de mi casa, creo que es una oportu-
nidad única poder ser anfitriones de un 
evento tan importante como este, y 
donde el remo siempre ha entregado 
grandes resultados al país”, sostuvo. 

Y añadió, “espero que se siga traba-

jando por el remo, ya que es un depor-
te que dará qué hablar y necesita lo 
mejor de la Región. Hago un llamado 
a la gente para que venga a disfrutar 
de este Pre Panamericano con poten-
cias como Canadá, Estados Unidos, 
México y Cuba, y de un deporte estra-
tégico como es el remo. La competen-
cia será en un parque donde pueden 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

venir en familia, con sus mascotas, es 
muy importante que podamos tener 
el apoyo de todos”. 

 Palabras que fueron refrendadas 
por el jefe técnico del remo nacional, 
Bienvenido Front. “La infraestructu-
ra que se ha construido hasta el mo-
mento es espectacular, lo que hemos 
visto en montaje es muy bueno para 
esta Región. Así es que el objetivo es 
clasificar el máximo de botes al Pan-
americano, y para eso hemos hecho 
una estrategia de  distribuir a la gen-
te. Luego tenemos 5 o 6 meses por de-
lante para enfocarnos en la estrategia 
de dónde podemos conseguir las me-
dallas”, sentenció. 

Por su parte, la seremi del Deporte, 
Andrea Saldaña, expresó que, “es muy 
emocionante recordar que hace jus-
to un año se nos planteó el desafío de 
traer al equipo nacional,  y lo que pa-
recía un sueño se transformó en rea-
lidad. Hoy los tenemos para el Pre-
Panamericano, que es un evento que 
cuenta con los recursos del Mindep y 
todo el esfuerzo que está haciendo 
nuestro Gobierno para brindar el me-
jor espectáculo deportivo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA SELECCIÓN 
CHILENA  de remo en 
pleno, previo a su 
participación en el Pre-
Panamericano en  San 
Pedro de la Paz. 
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ATACANTE DE UDEC QUIERE DESPEGAR

Los delanteros viven de goles y 
bien lo sabe Yashir Islame. El “9” del 
Campanil marcó por duplicado el 
fin de semana ante Iberia, llegando 
a su tercer gol de la temporada en 
un momento complejo para U. de 
Concepción. Últimos en la tabla 
con sólo 1 punto de 18 posibles, los 
auricielos trabajan para volver a la 
victoria en Primera B recibiendo a 
Barnechea el sábado.  

El delantero de 32 años llegó al 
club tras dos campañas en las ligas 
de Tailandia y Malasia, además de 
un paso por Indonesia. “Estoy muy 
contento acá, es mi cultura, idioma 
y el día a día se hace más agradable.  
En Tailandia estuve más obligado a 
aprender thai. O sea tampoco hablo, 
pero al menos entendía lo que me 
querían decir. Acá hablo ‘chileno’, 
nuestro dialecto. En el extranjero a 
veces querías transmitir algo y no 
encontrabas las palabras. En todo 
caso me gustó estar en lugares que 
sin el fútbol no sé si hubiese podido 
conocer. En general fue todo muy 
bueno, lo único complicado eran 
las comidas, ya que ellos tienen muy 
incorporado lo picante”, comentó 
Yashir sobre su experiencia lejos de 
Chile. 

Ya no es Pinto, sino que Islame. 
Entre risas él aclara que “con mi 
papá tengo relación y está todo bien, 
es solamente una decisión personal. 
Estoy más agradecido de mi familia 
Islame. Es una forma de demostrar 
orgullo con mis raíces árabes. Pero 
los invertí, ahora soy Islame Pinto”, 
dice sobre un apellido que a muchos 
aún les cuesta asociar.  

 
A darlo vuelta 

Con un 6,67% de rendimiento, U. 
de Concepción está colista en la 
Primera B, sin victorias por ahora, 
aunque con un juego que está lejos 
de ser desastroso. “Creo que el pro-
medio del equipo es de 21 años y a 
veces en los partidos se muestra 
que nos falta un poco de jerarquía 
para cerrar encuentros que hemos 
dominado. Nos falta el último tercio 
para poder ganar. Es trabajo, tratar 
de estar más concentrados en ese 
último pase y la definición. En ese 
último partido contra Rangers tuve 
el palo, otra que se me fue arriba. En 
la medida que estemos concentra-
dos podremos terminar mejor esas 
jugadas que estamos generando”, 
expresó Yashir sobre el momento 

Yashir recupera la confianza: 
“estoy feliz, necesitaba goles” 

Habló sobre su paso por el fútbol de Asia, la rotación de apellidos y la urgencia por 
ganar en Primera B. El delantero de 32 años dijo que “ahora vienen rivales que en el 
papel son más accesibles, pues nos medimos con equipos se armaron para subir”. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

sultado que es lo importante”, cerró 
el atacante de UdeC.  

 
¿Cambia el objetivo? 

Iniciando la temporada, el DT 
Miguel Ramírez aseguraba soñar 
con el ascenso y trabajar con la idea 
de pelear por aquel propósito. Con 
seis fechas transcurridas, sólo un 
empate y cinco derrotas, el técnico 
de UdeC aseguró que “el objetivo 
para mí es competir, sacar la mayor 
cantidad de puntos posibles. Eso 
nos puede llevar a pelear la liguilla. 
Lamentablemente a principio de 
año hubo una merma en cuanto a 
traer mayores refuerzos, porque no 
se permitió que el club pasara a ser 
sociedad anónima. Eso afectó al 
bolsillo. Con el grupo que pudimos 

formar hemos sido competitivos”. 
Además, “Cheíto” agradeció a los 

hinchas el respaldo que le han dado 
en las últimas semanas pese a los 
malos resultados. “Me han hecho 
llegar comentarios y videos. Los he 
visto y agradezco mucho. Ellos ven 
el trabajo y la forma de enfrentar los 
partidos que tenemos. Con lo que 
estamos haciendo encontraremos 
mejores respuestas y rápidas, por 
sobre todo en los más chicos. Sé 
que el hincha está con inquietud, 
pero se identifica en cuanto a como 
funciona nuestro equipo. Estamos 
buscando precisión para definir los 
partidos”, cerró Ramírez.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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del Campanil. 
Por ello, la última victoria 2-0 a 

Iberia por Copa Chile, puede ser un 
segundo aire para los auricielos, 
que van por su primer festejo en 
Primera B. “Suma mucho, el equipo 
necesitaba un triunfo. En lo perso-
nal necesitaba goles y transmitir la 
confianza que me dan mis compa-
ñeros y el cuerpo técnico. Ahora la 
idea es ratificarlo contra Barnechea. 
En la tabla estamos complicados, 
pero tenemos un partido menos y 
ahora vienen rivales que en el papel 
son más accesibles a los que ya en-
frentamos. Todos se armaron para 
subir directo. En el juego hemos do-
minado y tenemos tranquilidad de 
que hemos sido superiores, pero no 
lo hemos podido concretar en el re-
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AURINEGROS SE ENFOCAN EN TORNEO DE SEGUNDA

“Es como soñado que te quede la 
pelota justo ahí, en el minuto 96 y en 
un clásico, pero, la verdad... Sentí 
que me iba a llegar una así”. Una ju-
gada que grafica el año y la carrera 
de Ángel Gillard en Fernández Vial. 
Un joven que, con harta paciencia, 
siempre ha esperado que la oportu-
nidad llegue. Y cuando llega, no la 
deja pasar. Infla la red, celebra como 
si se acabara el mundo. El argenti-
no fue figura del 1-1 que sirvió para 
sacar a D. Concepción de Copa Chi-
le, pero sabe que ahora hay que ha-
cer la tarea completa y sumar en el 
torneo local.  

El atacante de 21 años aseguró 
que “lo más importante sigue sien-
do la Segunda División y eso lo te-
nemos claro. También daremos lo 
mejor en Copa Chile y veremos paso 
a paso qué va pasando, pero tene-
mos que sumar este domingo con-
tra General Velásquez para estar 
más tranquilos y, sin duda, que 
avanzar en la Copa ayuda, nos da un 
plus, te da más confianza de que 
puedes ganar aunque a veces te to-
que remar desde atrás”. 

En redes sociales hay hinchas ex-
presando que aún le falta mucho a 
Vial en lo futbolístico, pero Gillard 
apunta que “vamos encontrando 
cosas con el correr de los partidos, 
pero siento que a estas alturas del 
torneo se vio que a quien juegue 
contra el Vial le va a costar. Esa es 
la actitud que debemos mostrar 
siempre, pelear cada pelota, ir a to-
das y no bajar los brazos aunque se 
vea difícil. Creo que así iremos su-
mando y ganando partidos”. 

 
El gol de la locura 

Gillard ya había marcado este 
año contra Osorno y también re-
gistraba 3 goles en la era de Claudio 
Rojas, pero esta anotación es distin-
ta a todos. Había más de 12 mil per-
sonas, era contra el archirrival, lle-
gó cuando quedaban segundos para 
el pitazo final. 

“Fue lindo por cómo se dio todo, 
por el contexto, por ser un clásico. 
También tiene que ver con la con-
fianza en tus compañeros, con co-
nocerse, con creer que tu delantero 
va a ganar ese cabezazo y por eso fui 
a buscarlo. Los últimos quince mi-
nutos nos fuimos encima de Con-
cepción y nos mentalizamos en que 
había que hacer ese gol como sea. 
No importa cómo, metiendo, en un 
centro, lo importante era conseguir 

“Se vio que a quien juegue  
contra el Vial le va a costar”

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ángel Gillard, uno de los héroes de la clasificación en Copa Chile, habló de su       
gol en el clásico y el ánimo arriba para sumar ahora contra General Velásquez.

ese empate. Cuando marqué solo 
quería festejar con la gente, fue un 
lindo momento”. 

Fue titular contra Osorno, aun-
que la mayor parte del año ha sali-
do desde el banco. El trasandino se-
ñala que “siempre he dicho que des-
de donde me toque intento aportar. 
Uno siempre quiere jugar y ayudar 
con goles, pero lo más importante 
es el equipo y desde afuera también 
hay que apoyar”. 

 
¿Y Velásquez? 

 Suma  7 unidades, pero todas las 
consiguió como local. Como visi-
tante no registra puntos ni goles en 
sus dos salidas. Primero perdió 0-2 
con Iberia y luego cayó 0-1 con Ren-
go. Como sea, sigue teniendo juga-
dores como Tobar y Villablanca que 
pesan en el medio. 

Gillard advirtió que “es un buen 
equipo, pero tenemos que estar bien 
plantados, hacer lo nuestro y man-
tener la actitud. Queremos regalar-
le otra alegría a nuestra gente y este 
es el momento”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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El equipo de San Vicente 
perdió en sus dos salidas del 
torneo: con Iberia y Rengo. 
No marcó goles.

Velásquez no 
puede de visita

CLASIFICADOS

 CITACIONES
CRECIC S.A. 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA 
 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de 
Accionistas a realizarse el día jueves 27 de abril de 2023, a 
las 11:00 horas en calle Tucapel 1055, Concepción. 
Las materias a tratar serán las propias de la Junta Ordinaria 
de Accionistas, a saber: 
a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros 
e Informe de los Auditores Externos correspondientes al 
ejercicio finalizado al 31 de Diciembre de 2022; 
b) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos 
del Directorio correspondientes al ejercicio 2022; 
c)  Designar auditores externos; 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de 
dividendos; y 
e) Otras materias de interés social de competencia de la 
Junta Ordinaria de Accionistas. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES 
Para facilitar la asistencia y el ejercicio del derecho a voto de 
los accionistas se programará la Junta también por 
videoconferencia a través de la plataforma Microsoft Teams, 
para cuyo efecto serán remitidos los códigos de acceso a los 
correos electrónicos registrados por los accionistas en la 
compañía. Tendrán derecho a participar en la Junta, los 
accionistas que al momento de iniciarse ésta figuraren inscritos 
como accionistas en el respectivo Registro. La calificación de 
poderes, si procediere, se efectuará el mismo día y en el 
mismo lugar fijado para la celebración de la Junta de 
Accionistas a partir de las 10:00 horas. 

 
 El Presidente 

SOCIEDAD INMOBILIARIA Y DE INVERSIONES  
CONCEPCION SOCIEDAD ANONIMA  
 
JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS 
 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de 
Accionistas a realizarse el día jueves 27 de abril de 2023, a 
las 12:00 horas en Tucapel N°1055, Concepción. 
Las materias a tratar en la Junta serán las siguientes: 
a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros 
e Informe de los Auditores Externos correspondientes al 
ejercicio finalizado al 31 de Diciembre de 2022; 
b) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos 
del Directorio correspondientes al ejercicio 2022; 
c) Designar auditores externos; 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de 
dividendos; y 
g) Otras materias de interés social de competencia de la Junta 
Ordinaria de Accionistas. 
 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE 
PODERES 
Tendrán derecho a participar en la Junta, los accionistas  
que al momento de iniciarse ésta figuraren inscritos como 
accionistas en el respectivo Registro. La calificación de 
poderes, si procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo 
lugar fijado para la celebración de la Junta de Accionistas 
a partir de las 11:30 horas. 
 

 
 El Presidente
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Santoral: Martín, Aída

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• San Martín 715, L. 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 148, L. 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/16 12/19
LOS ÁNGELES

13/22
SANTIAGO

12/19
CHILLÁN11/21

RANCAGUA

11/20
TALCA

10/23
ANGOL

9/22
TEMUCO

5/19
P. MONTT

12/17
VIERNES

7/19
SÁBADO

6/19
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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